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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ  
УЧАТ ГОРОД РИСОВАТЬ

Более пяти тысяч детей Иркутска видят мир ярче 
благодаря художественному образованию
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—  Я в ВЛКСМ с самого детства: был секретарем комсомола школы 
на Дальнем Востоке, где родился. Потом приехал в Иркутск, поступил 
на исторический факультет ИГУ, и меня выбрали секретарем ком-
сомольской организации группы. Затем был участником движения 
стройотрядов (командир сводного отряда ИГУ) , стал комиссаром 
сводных студенческих отрядов — нас было около пяти тысяч человек: 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Любовь Макеева, в настоя-
щее время директор дома дет-
ского творчества № 1, первый 
комиссар Поста № 1, начальник 
Поста № 1 с 1975 по 2000 год:
—  Если ты был членом боль-

шой и дружной комсомольской 
семьи, ты никогда не чувствовал 
себя одиноким. Азарт помогал 
стать первыми в общих делах 
и проектах. Званием «комсомо-
лец» гордились и старались ему 
соответствовать! Многие из нас, 
комсомольских лидеров во вре-
мена СССР, и сейчас рассказы-
вают своим внукам о том, что 
главным в яркой комсомольской 
жизни были не тусовки и ве-
черинки, а стремление сделать 
мир лучше. Нас объединяли 
общие дела, и нам это нрави-
лось. «Те, кто впереди» — вот 
как коротко можно сказать про 
комсомольцев.

Геннадий Михно, член 
координационного совета дви-
жения «Ветераны комсомола» 
Иркутской области, первый 
секретарь горкома ВЛКСМ 
с 1973 по 1975 год, участник 
строительства мемориального 
комплекса «Вечный огонь» 
и инициатор создания Поста 
№ 1:
—  Вся моя сознательная 

жизнь связана с комсомолом. 
Именно ВЛКСМ дал мне, как 
и многим молодым ребятам 
и девушкам, уверенность в себе, 
умение работать с людьми, ор-
ганизаторские навыки, понима-
ние государственных задач. Мы 
жили и работали в атмосфере 
«ты для страны, а не страна для 
тебя», и это было верно, до-
стойно, эффективно. Все, чему 
меня научил комсомол, очень 
пригодилось во время работы 
на Ново-Иркутской ТЭЦ — од-
ном из серьезнейших произ-
водств в нашей области. Сердеч-
но поздравляю комсомольцев 
всех поколений с наступающим 
праздником, желаю крепкого 
здоровья, благополучия и но-
вых добрых дел во имя мира 
и процветания.

Владимир Матиенко, руко-
водитель детской спортивной 
школы «Сибскана», президент 
федерации хоккея с мячом 
и конькобежного спорта 
Иркутской области, почетный 
гражданин Иркутска, первый 
секретарь горкома и Иркутско-
го областного комитета комсо-
мола (1987–1989 годы):
—  Вспоминая то время, на-

верное, без преувеличения мож-
но сказать, что это самое луч-
шее время было в моей жизни 
и в жизни огромного количества 
юношей и девушек. Наверное, 
скажешь, что всегда вспомина-
ешь молодость как лучшее вре-
мя своей жизни. Так вот пред-
ставьте себе, что лучшее время 
в твоей жизни совпало и было 
вплетено в жизнь и в работу 
нашей комсомольской органи-
зации. Умение работать, умение 
преодолевать трудности, бо-
роться с ними, добиваться своей 
цели в жизни и, наверное, всего, 
чего я достиг, — это благодаря 
комсомолу. Я от всей души всех 
поздравляю с этим. Кого смогу, 
в этот день обниму! Да здрав-
ствует наш комсомол!

Андрей Романов
Фото из открытых источников

Гайдар Гайдаров, главный 
врач факультетских клиник 
ИГМУ, почетный гражданин 
Иркутска, заместитель секрета-
ря, секретарь комитета ВЛКСМ 
(с правами райкома) Иркутско-
го государственного медицин-
ского института (1973–1983 гг.):
—  Убежден, если бы не ком-

сомол — я не был бы тем, кто 
я сейчас. Комсомол выполнял 
важную государственную функ-
цию — проводил селекцию 
талантов и учил тому, чего 
нельзя было найти ни в одном 
учебнике. ВЛКСМ был школой 
трудового и спортивного вос-
питания, школой подготовки 
управленцев. Он давал стране 
уникальные предприятия, от-
крытия, подвиги. Вспомните 
комсомольские стройки! Я рабо-
тал на ударной комсомольской 
стройке по прокладке железно-
дорожного пути Хребтовая — 
Усть-Илимск, в составе студен-
ческого отряда строил больницу 
в Братском районе, которая 
работает до сих пор. Комсомол 
был великой созидательной си-
лой не только для государства, 
но и для человеческой личности. 
Он помогал каждому стать луч-
шей версией себя.

Светлана Домбровская, 
директор Иркутского теа-
трального училища, в 1978–
1985 годах секретарь Ленин-
ского РК ВЛКСМ:
—  С позиции прожитых 

лет для меня комсомол — это 
вроде стержня, на который 
нанизывались события моей 
жизни. Отмечу лучшее, что дал 
нам ВЛКСМ: умение общаться 
с людьми, великое ощущение 
и понимание слова «надо», 
ну и, конечно, дружбу. Дружбу, 
поскольку именно в этот период 
появились в моей жизни люди, 
которых я до сих пор считаю 
себе близкими и родными 
по духу. И в целом то, что я есть, 
то, что я такая, что я люблю 
жизнь, люблю свою работу, 
свою страну — во многом это 
заслуга моей комсомольской 
биографии. Всех моих коллег, 
друзей, ребят моих дорогих 
из Ленинского района и комсо-
мольской организации поздрав-
ляю, желаю вечного ощущения 
молодости. Когда-то мы дали 
клятву: «Не расстанусь с комсо-
молом, буду вечно молодым!». 
Выбора нет, мы люди слова, 
с праздником, дорогие!

«А ЧЕМ ДЛЯ ВАС БЫЛ ВЛКСМ?»
Такой вопрос мы задали на этой неделе лидерам иркутского комсомола времен СССР

Окончание на стр. 11

ПЕРВЫЕ 105 ЛЕТ 
ИРКУТСКОГО КОМСОМОЛА

Сражались на войне, 
отстраивали стра-
ну после нее: новые 

города и инфраструктура 
в них, железная маги-
страль, плотины — все 
это дело рук комсомоль-
цев-добровольцев. В этом 
году иркутский комсо-
мол отмечает 105-летие 
со дня своего основания. 
Удивительно, но факт: 
самой организации уже 
давно нет, но для многих 
она остается не только 
прошлым, но и настоя-
щим, и даже будущим. 
Председатель коорди-
национного совета Ир-
кутского регионального 
отделения обществен-
ного движения «Ветера-
ны комсомола» Сергей 
Кушнарев рассказал 
«Иркутску», чем зани-
маются ветераны комсо-
мола сейчас, почему их 
опыт полезен молодому 
поколению и как город 
отметит 105-летие орга-
низации.

Дорогие друзья!
105 лет назад, 29 апреля 

1920 года, в Иркутске состо-
ялся первый съезд молодежи, 
провозгласивший создание 
губернской комсомольской 
организации. Российский ком-
мунистический союз молодежи 
объединил в своих рядах самых 
активных юношей и девушек: 
тех, кто, не жалея своих сил, 
подчас рискуя собой, борол-
ся за скорейшее завершение 
Гражданской войны. Всесоюз-
ный ленинский коммунисти-
ческий союз молодежи стал 
настоящей школой жизни для 
миллионов юношей и девушек Страны Советов. Комсо-
мольцы создавали первые колхозы и машинные станции, 
добывали уголь, строили города, заводы и фермы.

Особый период в истории ВЛКСМ — Великая Отече-
ственная война. Из Иркутской области на фронт ушли 
свыше 57 тысяч молодых людей, большая часть из кото-
рых была комсомольцами. Те, что остались в тылу, своим 
самоотверженным трудом приближали общую Победу. 
Врагов громили танки колонны «Иркутский комсомо-
лец», построенные на средства, заработанные молодежью 
Прибайкалья.

В послевоенное время сибиряки вместе со всем народом 
возрождали города и села, работали на великих стройках, 
возведении известных на весь мир ГЭС, гигантов инду-
стрии Байкальска, Братска, Усть-Илимска, Коршуновского 
ГОКа, Шелехова, Саянска, Ангарска, Байкало-Амурской 
магистрали, подвижнически трудились на заводах, в науч-
но-исследовательских лабораториях, работали в сельском 
хозяйстве. Иркутский комсомол трудился на освоении 
природных богатств Восточной Сибири.

ВЛКСМ воспитывал в молодежи стремление быть там, 
где трудно, где нужны бескорыстие души и пламенные 
сердца. Комсомольские годы были временем подлинных 
энтузиастов, творческих поисков, созидательного труда 
во имя будущего. Убежден: у многих иркутян старшего по-
коления с комсомольской юностью связаны особо добрые, 
светлые и теплые воспоминания.

Желаю ветеранам всех поколений иркутского комсомо-
ла, всем, кто отмечает этот праздник, здоровья, бодрости 
духа. Сохраняйте свою деятельную энергию на многие 
годы!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

Как отметят день рождения ВЛКСМ 
ветераны организации?

Вы только посмотрите, какой снимок! 26 октября 1968 года, праздно-
вание 50-летия Всесоюзного ленинского коммунистического союза мо-
лодежи на площади Кирова в Иркутске, у здания областного комитета 
Коммунистической партии (сейчас там располагаются правительство 
Иркутской области и Законодательное Собрание региона)
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НОВАЯ ПЯТИЛЕТКА РУСЛАНА БОЛОТОВА
Вчера депутаты думы единогласно выбрали главой 

города на 2025–2030 годы действующего мэра Иркутска

В конкурсе на пост гла-
вы города участвовали пять 
человек: действующий мэр 
Руслан Болотов, гендиректор 
компании «Регион», председа-
тель общественного совета при 
Восточно-Сибирском ЛУ МВД 
России на транспорте Антон 
Егерев, президент федерации 
бокса Иркутска Аркадий Жу-
равлев, начальник управления 
градостроительства, земельных 
и имущественных отношений 
администрации Маркова Дми-
трий Олейник и пенсионерка 
Светлана Грабарь.
22 апреля комиссия провела 

индивидуальные собеседова-
ния с кандидатами и сформи-
ровала рейтинг, который был 
представлен думе Иркутска. 
Вот так выглядели результаты 
оценочных листов конкурсной 
комиссии:

     Руслан Болотов — 150 бал-
лов

     Аркадий Журавлев — 128 
баллов

     Антон Егерев — 100 баллов
     Дмитрий Олейник — 67 
баллов

     Светлана Грабарь — 42 
балла
Наивысший балл получил 

действующий мэр Иркутска 
Руслан Болотов: в своей про-
граммной речи он говорил 
лишь о самых важных для 
города сферах, и было очевид-
но, что благодаря опыту и уже 
сделанным наработкам Руслан 
Николаевич — в значительном 
отрыве от конкурентов. На-
пример, мэр отметил главное 
преимущество — за пять лет 
под его управлением бюджет 
Иркутска удвоился, увеличив-
шись на 21 млрд рублей. Ис-
точником роста стали деньги, 
привлеченные для реализа-
ции национальных проектов 
России. Если в 2020 году город 
участвовал в четырех нацпро-
ектах, то в 2023-м столица 

Иркутской области привлекла 
деньги уже семи национальных 
проектов.
Но вернемся к необходимым 

процедурам, через которые 
прошел город, чтобы в нем 
на 2025–2030 годы появил-
ся глава. Вчера, 24 апреля, 
состоялся очередной, послед-
ний этап — заседание думы 
Иркутска, на котором депу-
таты выбирали мэра города 
из заявившихся кандидатур. 
В начале мероприятия к муни-
ципальным парламентариям 
обратился губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев. Он 
отметил, что с начала работы 
восьмого созыва думы Ир-
кутска в сентябре 2024 года 
депутаты демонстрируют не-
равнодушие, ответственность, 
требовательность, выдержку. 
Они комплексно работают 
на благо горожан независимо 
от партийной принадлежности.
Далее состоялось голосова-

ние по выбору мэра Иркутска 
из пяти представленных чело-
век. В результате все присут-
ствующие депутаты единоглас-
но (!) поддержали кандидатуру 
действующего мэра Руслана 
Болотова.
—  Мы голосовали за ста-

бильность. За прошедшие пять 
лет, а это один из сложных 
периодов в истории страны, 
в муниципалитете удалось вы-
строить конструктивный диа-
лог со всеми уровнями власти, 
создать прочный фундамент 
для будущей работы. Во гла-
ве с мэром это обеспечивает 
планомерное развитие нашего 
города. Будем продолжать ко-

мандное сотрудничество, за-
ниматься вопросами, которые 
остались пока нерешенными, 
делать все, чтобы Иркутск 
и дальше процветал, — проком-
ментировал председатель думы 
Евгений Стекачев.
На заседании думы также 

присутствовали депутаты Го-
сударственной Думы РФ Сер-
гей Тен и Законодательного 
Собрания Иркутской области 
Дмитрий Ружников и Сергей 
Баляскин, которые поздравили 
победителя — Руслан Болотова 
и выразили готовность продол-
жать сотрудничать на благо ир-
кутян и развитие столицы При-
байкалья, а также почетные 
граждане Иркутска, представи-
тели общественности и СМИ.
—  Я благодарен депутатам, 

а в их лице всем жителям го-
рода, за поддержку и доверие. 
Отдельное спасибо кандидатам 
на пост мэра, которые пред-
ставили интересные взгля-
ды на городские проблемы. 
В дальнейшем мы предметно 
их обсудим и учтем в работе. 
Несмотря на достигнутые по-
казатели, считаю, не время 
останавливаться. Нам есть куда 
стремиться, многое предстоит 
сделать. Сегодня нас слышат 
на всех уровнях, это помогает 
решать поставленные задачи, 
добиваться определенных ре-
зультатов. Совместно с депута-
тами продолжим деятельность 
по развитию нашего Иркутска, 
— подчеркнул Руслан Болотов.

Наталья Вяземцева
Фото Дарьи Таракановой

Этому важнейшему для 
города событию пред-
шествовал ряд необ-

ходимых процедур. В кон-
це февраля текущего года 
городская дума объявила 
о начале приема докумен-
тов от кандидатов, желаю-
щих возглавить управление 
городом. Затем депутаты 
утвердили состав конкурс-
ной комиссии по отбору 
кандидатур на пост главы 
города. В нее вошли горо-
жане с высочайшим авто-
ритетом: почетный граж-
данин Иркутска Александр 
Ханхалаев, председатель 
Совета почетных граждан 
города Гайдар Гайдаров, 
председатель Общественной 
палаты областного центра 
Станислав Гольдфарб, пред-
седатель Избирательной 
комиссии Иркутской обла-
сти Илья Дмитриев, ректор 
Иркутского госуниверсите-
та Александр Шмидт и гла-
ва Общественной палаты 
региона Владимир Шпрах. 

МЭР ИРКУТСКА 
В КРЕМЛЕ

Накануне выборов Руслан 
Болотов принял участие 

в совещании под руководством 
Владимира Путина

Это была встреча президента с главами 
муниципальных образований в рам-
ках Всероссийского муниципального 

форума «Малая родина — сила России». 
Думаем, стоит отметить для читателей 
«Иркутска», что на совещание к Владимиру 
Путину пригласили лишь нескольких руко-
водителей городов и районов страны, среди 
которых был и мэр Иркутска Руслан Боло-
тов. Руслан Николаевич выступал от имени 
(!) глав столиц регионов России и отметил, 
что благодаря проектам и программам, 
инициатором которых является Влади-
мир Путин, муниципалитеты получили 
уникальные инструменты и эффективные 
механизмы для развития территорий. Они 
позволяют работать на опережение. Гра-
доначальник на примере Иркутска расска-
зал о результативности некоторых из них 
(приведем несколько цитат мэра Иркутска 
из беседы с Владимиром Путиным):

«Тепловой луч в Иркутске — крупнейший 
за 50 лет инфраструктурный проект. Его реали-
зация позволит построить более 1 млн кв метров 
жилья, 10 соцобъектов — все в рамках комплекс-
ного плана развития территорий. Фактически — 
небольшой город в черте города».
«Совместно с губернатором Игорем 

Кобзевым, Фондом развития территорий стро-
им инженерные сети на территории города про-
тяженностью 29 км».
«В 2024 году ввели в эксплуатацию по-

сле модернизации КОСы правого берега Анга-
ры 60-х годов постройки. Нацпроект «Экология» 
позволил реализовать эту задачу, не останавли-
вая КОС ни на один день. Справились с санкция-
ми в отношении оборудования. В итоге получили 
объект мирового уровня. Стараемся не только 
для Иркутска, но и для людей, которые живут 
ниже по Ангаре. А это десятки городов».

«В прошлом году мы разработали и ут-
вердили Стратегию соцэкономразвития 
Иркутска. Важное в ней — опора на человече-
ский капитал и запросы жителей. Она признана 
лучшей на всероссийском конкурсе».
«В Иркутске есть микрорайон Зеленый — 

бывший военный городок. Сложная ситуация, 
старая мазутная котельная, постоянные обраще-
ния жителей. Разобрались: перешли на центра-
лизованное отопление с Фондом развития тер-
риторий. Итог — за эту зиму не получили 
ни одной жалобы».
«Владимир Владимирович, вы дали старт про-

екту переселения граждан из ветхого 
жилья. Уникальный проект для мировой прак-
тики. В Иркутске только за последние годы в но-
вые квартиры переехали более пяти тысяч 
человек. Люди благодарны государству, вам, 
Владимир Владимирович, что у них есть такая 
возможность».

Андрей Романов
Фото kremlin.ru

Иркутск замет-
но развивается. 

Он находится 
в уникальном месте 
— вблизи Байкала, 
это накладывает 
определенную от-
ветственность. 
С одной стороны, 
нужно идти вперед, создавать 
жизненно важные пространства 
для жителей, с другой — важно 
сохранять озеро, уделять особое 
внимание вопросам экологии. Это 
сложная задача, иногда она ка-
жется нереализуемой. Но вместе 
с коллегами из федерального 
центра вы находите такие 
решения. Желаю дальнейших 
успехов.

Президент РФ Владимир Путин — 
Руслану Болотову во время совещания 

с главами муниципальных образований

»

««

Посовещавшись, мы в редакции «Иркутска» решили не публико-
вать положенные в подобных случаях официальные снимки: мэр 
города Руслан Болотов в зале, где проходили выборы, или с до-
кументами в рабочем кабинете, или у трибуны во время отчет-
ного доклада. Мы нашли фотографии с главного рабочего места 
Руслана Николаевича — улиц нашего города. И с главными для 
него людьми — иркутянами. Добавим лишь, что Руслан Николае-
вич на выборах получил 34 голоса при необходимых 24, а срок его 
полномочий на посту мэра составит пять лет
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В конце апреля возле Дома 
архитекторов в Черемховском 
переулке откроется выставка, 
посвященная архитекторам-
фронтовикам. А в начале мая ар-
хитекторы приглашают иркутян 
на пешеходную экскурсию по цен-
тру Иркутска, где покажут и рас-
скажут о зданиях, которые эти ар-
хитекторы проектировали. Эта 
экскурсия будет первой 
из серии архитектурных 
экскурсий по городу, 
которые союз будет 
проводить вплоть 
до сентября.

Кульминацией 
торжеств станет 
традиционный фе-
стиваль «Зодчество 
в Сибири». Пред-
седатель оргкомитета 
фестиваля Сергей Демков 
напомнил, что с момента ос-
нования в 2001 году и до 2014 года 

ВАЖНАЯ ТЕМА

ЮБИЛЕЙ У ПРОЕКТИРОВЩИКОВ ГОРОДА
Как иркутский Союз архитекторов отпразднует 90-летие организации?

Иркутск всегда выде-
лялся на фоне других 
сибирских городов 

благодаря талантливым ар-
хитекторам прошлого и на-
стоящего. В нынешнем году 
Иркутская региональная орга-
низация Союза архитекторов 
отмечает 90-летний юбилей: 
8 апреля 1935 года было созда-
но Иркутское отделение (тогда 
оно называлось Восточно-
Сибирское) Союза советских 
архитекторов. Недавно в Доме 
архитектора прошла встреча 
с журналистами, на которой 
рассказали, какие мероприя-
тия готовятся в честь юбилея.

ДАВАЙТЕ ПОМОЖЕМ ЯРОСЛАВУ
К 9 мая нужно собрать 100 тысяч рублей на курс реабилитации двухлетнего иркутянина

Близнецы Руслан и Ярослав появились 
на свет 14 октября 2022 года в городском 
перинатальном центре Иркутска. Оба 

крепкие и здоровые, если не считать видо-
изменения конечностей Ярослава. В период 
вынашивания в плодном пузыре сформиро-
вались амниотические тяжи — волокнистые 
нити перетянули пальцы на обеих кистях 
и на левой стопе плода, что привело к их 
сращению и деформации, включая ампута-
цию некоторых фаланг. Ярославу предстоит 
пройти длинный путь, чтобы относительно 
полноценно пользоваться руками. Малыш 
уже перенес три хирургических вмешатель-
ства в Клинике высоких медицинских техно-
логий имени Пирогова в Санкт-Петербурге. 
Одна из операций прошла три недели назад, 
8 апреля: чтобы сформировать «хват», врачи 
пересадили четвертый палец стопы на кисть 
руки. Эта операция проведена за счет ОМС, 
а вот курс реабилитации в список бесплатных 
услуг не входит. На новый этап лечения не-
обходимо 100 тысяч рублей к 9 мая.

—  Во время второго скрининга на сроке 21 неделя 
врач ультразвуковой диагностики заметил, что у Яросла-
ва не двигается одна рука, — рассказывает мама мальчи-
ков Юлия Зырянова. — Ребенок перемещается, а рука при 
этом остается на месте, как привязанная.

После детального исследования врачи сообщили ей 
о редком осложнении — синдроме амниотических пере-
тяжек, когда части плода захватываются амниотически-
ми тяжами. Идея провести внутриутробную операцию 
по удалению тяжей была отвергнута из-за высокого риска 
гибели плодов, и Юлия с решением медиков согласилась.

Братья появились на свет на 37-й неделе путем кесаре-
ва сечения. Вес Руслана был 2450 г, Ярослава — 2280 г.

—  На левой руке Ярослава тяжи частично отрезали 
фаланги мизинца, безымянного и среднего пальцев, 
на правой пальчики срослись и не было половины 
большого пальца. На стопе полностью отсутствовал 
большой палец, второй — наполовину и четвертый был 
с перетяжкой, — вспоминает Юлия. — После консуль-
тации с иркутскими медиками мы обратились к врачам 
Санкт-Петербурга.

Первый очный осмотр состоялся, когда Ярославу было 
полгода. В феврале 2024-го мальчику удалили перетяжку 
на пальце стопы, через полгода врачи «удлинили» сред-
ний палец левой руки с помощью пересадки кожи, в этом 
году ребенок перенес трансплантацию.

—  Процесс восстановления идет по плану, но не-
обходимо запустить двигательную активность в конеч-
ности. Я узнала, что помочь в этом могут реабилитологи 
этого же медцентра, — говорит Юлия. — Зарплаты мужа 
(он работает на ВСЖД. — Прим. автора) и пособия по ин-
валидности Ярослава нам, к сожалению, не хватает. 
Родные, коллеги, друзья и знакомые уже оказывали нам 
помощь, а теперь мы решились обратиться к землякам. 
На перелет и оплату курса реабилитации нам нужно 
100 тысяч рублей. Средства на проживание и питание мы 
смогли отложить сами.

Родители Ярослава каждый день на связи с трансплан-
тологами — наблюдение маленького пациента ведется 
с помощью ежедневного фото- и видеоотчета о состоянии 
пересаженного пальца. Уже 9 мая мама с мальчиком 
должны быть в Петербурге — к этому времени необходи-
мо собрать полную сумму.

Впереди у Ярослава — еще несколько оперативных 
вмешательств, цель которых — избавить его от болей 
и максимально восстановить пострадавшие конечности, 
чтобы мальчик получил возможность самостоятельно 
держать ложку, одеваться, рисовать и играть теми игруш-
ками, которые ему пока не даются.

В редакции «Иркутска» уверены: вместе мы 
сможем помочь маленькому иркутянину!

Важна любая сумма!
Деньги для Ярослава можно перево-

дить на карту Сбербанка маме мальчика 
по номеру телефона +79245435729. Полу-
чатель Юлия Сергеевна З.

На фото — семья иркутян Зыряновых. Близнецы 
Руслан и Ярослав (справа) очень дружны и тяжело 
переносят разлуку друг с другом. Развивались 
братья согласно возрасту — в срок поползли, 
сели, пошли и заговорили. Оба ходят в детский 
сад. Ярослав, несмотря на возраст (мальчикам 
по 2,5 года), уже замечает разницу между ним 
и другими детьми — в день знакомства с воспита-
телями сразу показал свои ручки и рассказал, что 
у него болят пальчики

Ярослав рас-
тет, а сращение 
и другие дефор-
мации сдержива-
ют естественный 
ход событий, что 
причиняет маль-
чику физическую 
боль. Малыш 
уже перенес три 
хирургических 
вмешательства, 
а впереди у него 
еще несколько 
операций по раз-
делению сложно-
го сращения

Ирина Белец
Фото из архива героев публикации

Архивная фотография 1948 года. Архитекто-
ры Борис Кербель, Леонид Ламекин, Сергей 
Гусаров представляют проект Центрального 
стадиона, который в те годы носил название 
«Авангард»

Председатель Иркутской органи-
зации Союза архитекторов России 
Руслан Хотулев считает, что архи-
текторам очень нужна поддержка 
горожан: «Мы пытаемся ее заслу-
жить и на наши юбилейные меро-
приятия приглашаем всех. Хотим 
с горожанами вместе праздновать, 
рассказывать, чем мы можем быть 
полезны, и вместе делать наш го-
род лучше»

фестиваль проходил в Иркутске. Затем мероприя-
тие стало выездным, «Зодчество» принимали 

в Барнауле, Томске, Кемерово, Новосибирске 
и дважды в Красноярске.

—  Это наша иркутская франшиза, и юби-
лейный 25-й фестиваль пройдет в Иркутске 
предположительно с 5 по 8 сентября, — со-
общил Сергей Борисович.
Теперь самое главное: в юбилейном году 

архитекторы решили провести фестиваль 
не как обычно, в своем узком профессио-
нальном кругу, а на открытом воздухе — для 

всех жителей города!
—  В прошлом году фестиваль в Красноярске 

проходил на улице, и это стало событием, нашло 
отклик у жителей, — рассказывает куратор фестиваля 

Не является ли это угрозой 
или это наш помощник?

К празднованию юбилея 
готовится не только архитек-
турная общественность. Де-
путат думы Иркутска Сергей 
Юдин сообщил очень хорошую 
новость, касающуюся усадьбы 
Дома архитектора и террито-
рии Черемховского переулка 
с выездом на улицу Марата. 
Старожилы помнят, что Че-
ремховский переулок долгое 
время выглядел запущен-
ным и пользовался недоброй 
славой.
—  Наш подарок к юбилею 

— комплексное благоустрой-
ство этой территории, — рас-
сказывает Сергей Леонидо-
вич. — В рамках проекта будут 
установлены малые формы, 
фонари, лавочки, оборудованы 
тротуары.

В связи с благоустройством 
член правления союза Сергей 
Демков поделился интересной 
идеей: на углу Черемховского 
переулка есть водонапорная 
колонка, которой до сих поль-
зуются люди. Так почему бы 
не сделать на ее основе арт-
объект — колонку в стиле 
XIX века! Сергей Борисович 
нарисовал эскиз с мощеной 
площадкой, со скамеечкой, 
чтобы можно было фото-
графироваться, такой уголок 
старого Иркутска. Депутат 
Сергей Юдин сообщил, что 
на днях встречался с руковод-
ством «Водоканала» и эскиз 
ретроколонки принят, теперь 
нужна техническая проработка 
проекта.

Елизавета Старшинина
Фото автора и pribaikal.ru

Алексей Сергеев. — Этот опыт надо перени-
мать, сейчас мы согласовываем варианты 
размещения фестиваля на улице.

По словам Алексея Сергеева, главной 
темой фестиваля станет интеллект. Поче-
му? Во-первых, если значение слова «ин-
теллект» поменять на «архитектор», будет 
то же самое: у интеллекта есть совокуп-
ность функций, в сумме которых возникает 
способность осознавать себя в новом про-
странстве — и это то же самое, что делают 
архитекторы. И второй момент — искус-
ственный интеллект. Сегодня многие сту-
дии и архитекторы используют ИИ в своей 
практике. Возникает вопрос: смогут ли ар-
хитекторы будущего конкурировать с ИИ? 

Информацию 
о мероприя-

тиях иркутского 
отделения Союза 

архитекторов можно 
получить в телеграм-

канале «ДА! / Дом 
архитектора / 

Иркутск».
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ГОРОД НА СТОРОНЕ ЦВЕТА
Показываем дизайн-проекты главных клумб Иркутска 

и рассказываем, что вырастет

Сразу после завершения срезки тюльпанов в тепли-
цах провели химическую обработку и дезинфекцию, 
чтобы впоследствии рассада не болела, потому что 
культуры разные. На место первоцветов посадили 
петунию улучшенного качества с закрытой корневой 
системой, колеус, агератум, цинерарию, антирриум, 
герань, бегонию, газанию, различные виды бархатцев 
и многое другое.

В этом году Иркутск украсят 72 сквера и парка, 
и для каждого из них разработан свой уникальный 
рисунок, который создала ландшафтный дизайнер 
Дарья Лузгина. Традиционно большие клумбы рас-
цветут в сквере имени Кирова, на бульварах Гагарина, 
Постышева, на площади Труда у цирка, на территории 
историко-мемориального комплекса «Иерусалимская 
гора», у стелы «Иркутск — город трудовой доблести», 
в парке Парижской коммуны.
—  В этом сезоне акцент сделан на ковровых узорах 

и цветочных орнаментах в русском стиле. Главное 
— это будет не плоский рисунок: мы планируем ис-
пользовать разноуровневый подход, чтобы создать 
3D-объем. Это позволит сделать яркий акцент на не-
которых деталях, и будет очень красиво, — уверена 
мастер агрокомплекса «Горзеленхоза» Лариса Костиш. 
— Дизайн-проекты готовятся заранее: для посадок это-
го года они были уже готовы в мае прошлого, а сейчас 
мы готовим проект на 2026 год. Эта кропотливая ра-
бота занимает не менее трех месяцев.

Всего в городе будет 12 000 квадратных метров по-
садок. Кроме цветов для клумб, рассада выращивается 
для 1700 (!) подвесных и стационарных вазонов и жи-
вых фигур. Если все это суммировать, получится около 
полумиллиона цветов.

По графику высадка на клумбы начинается с 25 мая, 
но в любом случае специалисты «Горзеленхоза» 
не ориентируются только на дату, обязательно смо-
трят на погодные условия: ночная температура возду-
ха должна быть не ниже +7–9 градусов по Цельсию.

Первыми высаживают в короба на улице Карла 
Маркса самые стрессоустойчивые цветы — петунии, 
способные пережить заморозок до -1 градуса по Цель-
сию. Впрочем, там в принципе удобная для посадок 
улица: дома защищают нежную рассаду от ветра.
—  Также город украсят более полутора тысяч под-

весных и напольных вазонов. В разных районах будут 

С приходом весны прибавилось за-
бот у специалистов муниципального 
«Горзеленхоза»: казалось бы, совсем 

недавно они срезали огромный урожай 
тюльпанов к 8 Марта (850 тысяч!), и сразу — 
новая страда. Сейчас в теплицах предпри-
ятия выращивают 424 тысячи цветов для 
украшения городских клумб.

Такой цветочный дизайн появится на главной клумбе Иркутска в сквере Кирова ко Дню защиты детей. 770 квадратных 
метров будут выглядеть максимально эффектно, на них раскинется ковер из цветов. А вот посадки в виде капель вокруг 
и живую изгородь высаживают там после Дня города, чтобы во время массовых мероприятий жители ненароком не за-
топтали только начинающие приживаться цветочки

В этом году к 80-летию Великой По-
беды клумба у Вечного огня славы 
будет красивой и необычной — ее 
выложат цветной декоративной 
щепой. После Дня города все это 
уберут и высадят рассаду цветов. 
Будет использована металлокон-
струкция, имитирующая орден 
Великой Отечественной войны. 
Звезды будут засажены кохией 
и выстрижены разными уровнями 
под наклоном градусов 30, смо-
треться это будет объемно и вы-
пукло, фактически 3D. Лучше всего 
композиция будет открываться, 
если смотреть с Вечного огня в сто-
рону памятника Белобородову

К юбилею Великой Победы поменяют схему высадки рассады на склоне у про-
спекта Маршала Жукова в Солнечном: там появится тематическая клумба. Ее 
оформят в виде георгиевской ленты, и на ее фоне — звезды. Это тоже будет 
металлоконструкция, выпукло лежащая на склоне и засаженная цветами, воз-
вышающаяся над георгиевской лентой

Сквер у памятника Ленину — традиционно один из самых цветущих в Иркутске. 
Кроме главной клумбы у самого монумента, его украшают еще шесть цветни-
ков. В этом году они будут засажены целозией, колеусом, бархатцами, бегонией 
и сальвией в виде орнамента в русском стиле

А вот такая шикарная клум-
ба украсит остров Юность. 
Обратите внимание: в цен-
тре будет расти вербена 
бонарская. Этот лиловый 
цветок с тонким арома-
том появился на клумбах 
Иркутска совсем недавно. 
И привезла идею ее ис-
пользования в городском 
ландшафте мастер агро-
комплекса «Горзеленхоза» 
Лариса Костиш. Будучи 
в поездках в других регио-
нах, специалисты предпри-
ятия всегда внимательно 
наблюдают, как их коллеги 
украшают свои города, 
и самый эффектный опыт 
применяют уже у себя

А такая клумба с яркими цве-
товыми пятнами украсит улицу 
Трактовую. В Иркутске делают 
особый акцент на том, что цвета-
ми засаживают не только центр 
города, но и отдаленные районы. 
Цветочные орнаменты появятся 
на общественных территориях 
во всех четырех округах областно-
го центра

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов недавно по-
бывал в муниципаль-
ном «Горзеленхозе». 
«Посетил предприя-
тие, пообщался с кол-
лективом. В очеред-
ной раз убедился, 
насколько кропот-
ливая у них работа: 
в процессе пикиров-
ки рассады за смену 
один сотрудник 
пересаживает более 
двух тысяч ростков», 
— рассказал Руслан 
Николаевич «Иркут-
ску». На фото — гла-
ва города беседует 
с рабочей зеленого 
хозяйства Валенти-
ной Капыриной

полюбившиеся горожанам зеленые скуль-
птуры — «Семь гномов», «Олень» и «Мед-
ведь», — рассказала директор МУПЭП «Гор-
зеленхоз» Виктория Стець. — Мы проделали 
большую работу по созданию дизайн-проекта. 
Это труды не одного месяца. Для того чтобы 
все просчитать, наши специалисты выезжа-
ли на территории и подбирали рассаду под 
местность.

Особое внимание в этом году — знаме-
нательной дате, 80-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне. В Иркутске 
запланировано тематическое оформление 
цветников. Помимо традиционной клумбы 
на Вечном огне, красные цветочные звезды 
на фоне георгиевской ленты будут выложены 
щепой в сквере у памятника Г. К. Жукову.
—  Пообщался с сотрудниками «Горзелен-

хоза», они рассказали, что также к 9 Мая пла-
нируют украсить территорию у стелы «Ир-
кутск — город трудовой доблести». Вазоны 
в городке ИВАТУ и Русско-Амурском мемори-
альном комплексе будут оформлены в цвета 
российского государственного флага, — отме-
тил мэр Иркутска Руслан Болотов. — Благо-
дарю руководство и коллектив предприятия 
за такой подход к работе. Здесь работают 
люди с большим опытом, преданные своему 
делу. Каждый год они создают красоту в на-
шем городе. Призываю всех уважать их труд 
и бережно относиться к городским клумбам.

Елена Алексеева. На полосе использованы иллюстрации МУПЭП «Горзеленхоз»  
и фото пресс-службы администрации Иркутска
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ПУТЕМ ЗАПЛАНИРОВАННЫХ РЕШЕНИЙ
Депутат от округа № 31 Оксана Жучкова продолжает системную работу 

в интересах жителей

Но Оксане Юрьевне все это явно по плечу, ведь 
в таких задачах она не новичок, потому что мно-
го лет работала в команде предыдущего депутата 
Максима Девочкина. С 2014 года была одним из его 
помощников, до сих пор возглавляет Благотвори-
тельный фонд семьи Девочкиных. Когда Максима 
Евгеньевича избрали в Законодательное Собрание 
региона, приняла решение заменить его на посту 
народного избранника 31-го округа и получила под-
держку электората.
—  Без любви к людям, к своему делу, своему 

городу не идут ни в помощники, ни, тем более, в де-
путаты. Мы все, неравнодушные жители Иркутска, 
ходим по его улицам, бываем на общественных 
территориях и замечаем нюансы, которые мы хоте-
ли бы поправить, добавляя что-то свое. И вообще 
я — фанат Иркутска с его огромной историей, — 
рассказывает Оксана Юрьевна. — Был период, когда 
я уезжала в другой город, а когда вернулась, поняла, 
что здесь дышится легко, здесь люди другие — до-
брые, открытые, творческие. Когда пошла в депу-
таты, мною двигало желание изменить здесь что-то 
к лучшему. И постепенно все получается, идем 
маленькими шажочками к большим делам.
Фонд поддержки избирательных округов — боль-

шое подспорье в работе народных избранников. 
Куда его потратить, Оксана Жучкова решает со-
вместно с активистами из своего округа: сейчас 
они планируют не только текущий год, но и 2026-й, 
и даже 2027-й!
Свердловский округ — территория с особенностя-

ми ландшафта, здесь много перепадов, что требует 
монтажа подпорных стен. В этом году отремонтиру-
ют две из них, одна — довольно большая, на Добро-
любова, 17. Только эта реконструкция требует вло-
жения 1,5 миллиона рублей. Будут также сделаны 
две лестницы в районе улиц Академика Курчатова, 
2в и Ивана Франко, 4, которые уже давно нуждают-
ся в восстановлении. У торца дома на улице Кол-
хозной, 51 идет сливная труба, и в холодное время 
года на отмостке, которая одновременно служит 
тротуаром, образуется наледь, можно упасть. Чтобы 
решить эту проблему, там сделают поручни и не-
большую подпорную стену. Кроме того, отремонти-
руют подход от дома № 72 на улице Ломоносова.
—  На улице Клары Цеткин, 8 двери подъездов от-

крываются фактически на проезжую часть внутри-
квартальной дороги, уходящей на улицу Пушкина. 
Это очень опасно, особенно для детей, — беспоко-

ится Оксана Юрьевна. — Поэтому около первого 
и второго подъездов собираемся расширить пар-
ковочные места и установить ограждения, чтобы 
исключить аварийные ситуации. В продолжение 
темы: в этом же дворе у дома на улице Гоголя, 45 
для безопасности дорожного движения появится 
«лежачий полицейский».
Территория избирательного округа № 31 уни-

кальна тем, что большая часть земель принадлежит 
ИРНИТУ. Из-за этого невозможно провести благо-
устройство на многих участках. Конечно, ведется 
большая работа по передаче земли муниципалитету, 
потому что дворы уже давно нуждаются в ремонтах. 
Исключение в этом ряду составляет пространство 
возле дома № 10 на улице Игошина: там уже в этом 
году расширят парковочные места и отремонтируют 
подходы к подъездам.
Чтобы во дворах округа было больше света, 

на многих участках проведут масштабную обрезку 
деревьев. Для тех же целей большие изменения 
планируются в округе по монтажу современного 

освещения — район старый, затемненный больши-
ми деревьями и оттого потенциально небезопасный 
по вечерам, поэтому ситуацию необходимо менять. 
Новые уличные фонари появятся возле Ломоносова, 
70, Грибоедова, 5, Гоголя, 83, Колхозной, 26, от ули-
цы Академика Курчатова до тропинки к станции 
«Академическая».

Отдельная забота каждого депутата — помощь 
социальным объектам. На подшефной территории 
Оксаны Жучковой пять детских садов и две школы. 
В прогулочных зонах части дошкольных учрежде-
ний сделают теневые навесы. Кроме того, в детском 
саду № 89 отремонтируют пищеблок, а в детский 
сад № 37 по просьбе руководства закупят оргтехни-
ку и проведут замену дверей.
Филиал школы № 77 уже давно нуждается 

в кардинальных изменениях, и городские власти 
уже их запланировали. Под размещение Лицея ИГУ 
(он располагается в одном здании со школой) будет 
построено здание на 825 мест на улице Мелентье-
ва. А на освободившихся площадях разместится 
возрожденная школа № 62, которая сейчас фак-
тически является филиалом МБОУ «СОШ № 77». 
Но это далекоидущие планы, а в этом году в филиал 
школы № 77 закупят оргтехнику.
—  На улице Академика Курчатова, около филиа-

ла школы № 77, будут организованы парковочные 
места, — отмечает Оксана Жучкова. — Это очень 
важно, потому что я сама видела, как родители при-
возят на учебу детей, а припарковаться негде.
Активно ведется в избирательном округе № 31 

и работа с общественными организациями. Это со-
веты ветеранов № 6 (руководитель — Татьяна Сте-
пановна Винокурова) и № 7 (руководитель — Гали-
на Федоровна Лемешевская), а также «Сибириада» 
(руководитель — Ирина Вячеславовна Касперович), 
где очень много жителей округа № 31.
—  Наши ветераны — это поколение активных 

людей, болеющих за жителей, за территорию, за го-
род. Причем хочется подчеркнуть, что у них очень 
правильная позиция: без агрессии, они направле-
ны на созидание в любой форме. Например, очень 
много гуманитарной помощи отправляют воинам 
СВО. Они просто живут своей активной позицией 
в помощи другим, — восхищается депутат.
Еще одна важная для округа инициатива будет 

реализована благодаря проекту партии «Единая 
Россия» «Есть решение»: художественная роспись 
стен подземных переходов возле ИРНИТУ. Там по-
явятся рисунки, посвященные профессиям, которые 
можно получить в вузе.
—  Это важно, в том числе и с точки культурного 

кода. Ведь наш район прежде всего студенческий, — 
подчеркивает Оксана Жучкова. — И главное, что это 
не просто картинки, они несут и очень серьезный 
социальный смысл: изображения будут закрывать 
постоянно здесь появляющиеся теги по распростра-
нению наркотиков, чтобы молодежь не обращала 
на это внимания, не видела их.

Елена Алексеева
Фото автора, Валентина Карпова, из архива Оксаны 

Жучковой

С приходом весны депутаты думы Иркут-
ска начинают активно заниматься благо-
устройством своих округов. Сегодня о том, 

что предстоит сделать, читателям «Иркутска» 
рассказывает Оксана Жучкова. Ее впервые 
избрали в состав депутатского корпуса област-
ного центра осенью прошлого года. Зона от-
ветственности Оксаны Юрьевны — округ № 31, 
он занимает большую территорию: вокруг 
ИРНИТУ от виадука на улице Академика Кур-
чатова до администрации Свердловского окру-
га. Так что фронт работ предстоит немалый.

Депутат от избирательного округа № 31 Окса-
на Жучкова побывала на этой неделе в гостях 
у редакции «Иркутска». И пользуясь случаем, 
6 мая приглашает иркутян в рощу «Звездочка», 
где с 12.00 до 18.00 пройдет масса интересных 
мероприятий, посвященных 80-летию Победы. 
«Там сделают блиндаж, устроят сборку-разборку 
оружия, гранатометание, будут работать тиры, 
зрителям покажут приемы рукопашного боя. Бу-
дут работать две полевые кухни, и завершится 
все концертом!» — приглашает Оксана Юрьевна

Было (на фото слева) и стало (снимок вверху): 
в прошлом году благоустроили сквер на улице Гер-
цена и сделали смотровую площадку с качелями 
и биноклем. Как видите на фото, Оксана Юрьевна 
была активным участником этих процессов. Полу-
чилось камерное, очень красивое пространство! 
Этим летом пройдет ремонт дороги на улице 
Чернышевского, и она объединит две эти локации. 
Ремонт предполагает обустройство парковок, идет 
согласование размещения дополнительного пеше-
ходного перехода в районе детского сада № 37

Продолжается активное сотрудничество депутата от избирательного округа 
№ 31 со школой № 80. По словам Оксаны Жучковой, дружат они уже давно. 
На снимке вы видите процесс реконструкции актового зала. В этом году про-
должится ремонт спортивного зала, также проведут реставрацию в помеще-
нии столовой, пищеблок был сделан ранее
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НАШ ГОРОД. НАША ВЛАСТЬ
Евгений Стекачев поздравил сотрудников аппарата 

думы и администрации города с Днем местного 
самоуправления

В честь Дня местного самоуправления 
председатель городской думы Евгений 
Стекачев и вице-мэр Сергей Кладов по-
здравили на торжественном мероприятии 
сотрудников аппарата думы и администра-
ции города, работников муниципальных 
учреждений и вручили им награды. Для 
приглашенных выступили творческие кол-
лективы города с интересными концерт-
ными номерами.

—  Сотрудники мэрии и депутаты думы — 
одна команда, которая при поддержке на-
ших жителей делает очень многое, чтобы 
Иркутск стал более комфортным, удобным 
для жизни, современным городом. Здесь 
нет мелочей: от установки лавочки воз-
ле подъезда и до реализации масштабных 
проектов. Уверен, общими усилиями мы 
сделаем областной центр еще лучше, при-
влекательнее, интереснее, — подчеркнул 
Евгений Стекачев.
За высокие достижения в профессио-

нальной деятельности Евгений Стекачев 
наградил работников аппарата городской 
думы благодарственными письмами пред-
седателя представительного органа власти 
города. А Сергей Кладов вручил ветеранам 
и сотрудникам администрации города 
благодарности губернатора Иркутской об-
ласти, почетные грамоты, благодарности 
и благодарственные письма мэра Иркутска 
за добросовестное исполнение служебных 
обязанностей, многолетний труд и про-
фессионализм. Были отмечены сотрудники 
и за большую работу по оказанию гумани-
тарной помощи участникам СВО.

21  апреля в России отмечается 
День местного самоуправле-
ния. Праздник посвящен под-

держке и развитию органов местной 
власти, а также признанию значимо-
сти работы муниципальных служа-
щих. Это важный праздник для всей 
страны, ведь местное самоуправле-
ние — это самый близкий к людям 
уровень власти. Именно сюда мы 
обращаемся с большинством повсе-
дневных вопросов, и именно здесь ре-
шаются насущные проблемы наших 
городов, поселков и деревень.

Работники местного самоуправления — это те же неравнодушные 
иркутяне, любящие свой город и стремящиеся сделать его лучше. 
Свою помощь они оказывают на рабочих местах и трудятся, что-
бы столица Приангарья с каждым годом становилась все уютнее 
и красивее

ДЕПУТАТЫ — В ИНТЕРЕСАХ ЖИТЕЛЕЙ
В думе Иркутска прошли заседания постоянных комиссий 

по актуальным вопросам и проблемам жизни города

Транспортная 
инфраструктура
Вопросы транспортной инфра-

структуры являются одними из ча-
стых на приемах у депутатов. По-
этому ремонт дорог, ликвидация ям 
активно обсуждаются депутатами 
городской думы и оперативно реша-
ются вместе с сотрудниками админи-
страции города.
Так, по инициативе Артура Бекте-

мирова, депутата от избирательного 
округа № 8, на профильной комис-
сии обсудили развитие дорожной 
сети в микрорайоне Иркутск II для 
уменьшения дорожных заторов. Как 
сообщили сотрудники администра-
ции города, в текущем году по муни-
ципальной программе «Транспорт» 
запланирован ремонт трех дорог: 
на улицах Мира (от Новаторов до Ма-
рии Ульяновой), Крымской (на всем 
протяжении), Курганской (от дома 
№ 43 до улицы Берег Ангары, 11/3). 
Также рассмотрены возможность при-
ведения полос к нормативной ширине 
и устройство автоматической системы 
светофорного регулирования «Зеле-
ная волна».
Кроме того, согласно Стратегии 

социально-экономического развития 
Иркутска до 2036 года, запланирова-
но строительство путепровода через 
железнодорожные пути от улицы 
Ледовского до улицы Новаторов. 
Ориентировочно на разработку про-
ектно-сметной документации нужно 
около 50 миллионов рублей. Артур 
Бектемиров предложил обратиться 
к мэру Руслану Болотову с просьбой 
предусмотреть в финансовом пери-
оде 2025–2027 годов необходимую 
сумму для проектирования объекта.
Депутаты обсудили и ремонт ули-

цы Ширямова. С таким вопросом 
вышел депутат Александр Квасов. 
Ранее на участке до трамвайного 
кольца в районе Байкальской, 295а 
по национальному проекту «Безопас-
ные качественные дороги» провели 
ремонт, и в настоящее время все еще 
действуют гарантийные обязатель-

ства. Специалисты администрации 
города сформировали и направили 
акты с дефектными ведомостями 
подрядной организации для исправ-
ления недочетов.
Еще по муниципальному контрак-

ту проведут работы на трамвайных 
путях — на межрельсовом простран-
стве в местах переездов и размеще-
ния пешеходных переходов установят 
железобетонные плиты.
Вопросы законодательства 
и порядка 
Дума внесла изменения в полно-

мочия комитетов по управлению 
административными округами. Те-
перь они смогут составлять админи-
стративные акты для привлечения 
к ответственности жителей за право-
нарушения в сфере благоустройства. 
К ним относятся парковка на газонах, 
детских и спортивных площадках, 
вырубка и повреждение зеленых на-
саждений без разрешения органа 
местного самоуправления, разме-
щение печатной и рукописной про-
дукции, нанесение надписей и ри-
сунков в неустановленных местах 
и не только.
Чтобы улучшить ситуацию с тег-

гингом в городе, депутат Сергей 

Юдин предложил использовать анти-
вандальную краску на остановочных 
пунктах. МУП «Иркутскавтодор» 
занимается закупкой специальной 
краски, и до 25 мая ее нанесут на па-
вильоны на улице Шевцова. При по-
ложительном результате на останов-
ках использование такой технологии 
будет масштабировано в следующем 
году.
Помимо этого, депутаты обсудили 

внедрение системы видеонаблюде-
ния МКУ «Безопасный город» с рас-
познаванием лиц для оперативного 
поиска и наказания правонарушите-
лей. В настоящее время в Иркутске 
установлено 1278 камер и доступ 
к видеоданным предоставлен более 
чем 300 сотрудникам органов охра-
ны порядка. А применение искус-
ственного интеллекта при обработке 
данных позволит сократить время 
получения результата и автоматиче-
ски определять негативные события 
в кадре.
Начальник управления информа-

тизации администрации города Ев-
гений Горохов представил комиссии 
несколько вариантов внедрения та-
кой технологии в ближайшие четыре 
года. Депутат Михаил Лунев пред-
ложил провести специальное рабочее 

совещание по этой теме и пригласить 
на него представителей правоохрани-
тельных органов и компаний, предо-
ставляющих такие услуги, чтобы бо-
лее детально обсудить вопрос.
Строительство новых 
объектов 
Продолжается и работа по воз-

ведению новых социальных объ-
ектов. Один из таких планируется 
построить в районе плотины ГЭС. 
Геннадий Ильичев, депутат от округа 
№ 13, поднял вопрос о строительстве 
школы на профильной комиссии 
думы и пригласил местных жителей. 
Земельный участок под объект уже 
сформирован, и с 10 апреля разме-
щена заявка для определения под-
рядной организации, которая будет 
разрабатывать проектную документа-
цию и выполнять инженерные изы-
скания. Подведение итогов планиру-
ется 7 мая.
Готовый проект должны предо-

ставить администрации в августе 
2026 года. Строительно-монтажные 
работы могут начаться в 2029–
2030 годах — на эти цели предусмо-
трены средства в бюджете города. 
Однако по возможности возведение 
перенесут по срокам на более ранний 
период.
Конкурс на поиск еще одной под-

рядной организации по разработке 
проектно-сметной документации 
планирует объявить администрация 
Иркутска в ближайшее время. Это не-
обходимо для дальнейшего строитель-
ства здания дополнительного образо-
вания на улице 4-й Железнодорожной 
на территории избирательного округа 
№ 30 депутата Алексея Колмакова. 
Ранее подрядная организация уже на-
чинала разрабатывать проект, но из-
за отсутствия подключения к теплу 
разорвала контракт в одностороннем 
порядке. Теперь будет объявлен по-
иск новой компании для выполнения 
работ.

Материалы полосы подготовила  
Диана Ивчик
Фото автора

На них депутаты рассма-
тривали важные вопросы, 
которые требовали в том 

числе и оперативного решения. 
Какие темы обсуждали народные 
избранники, рассказывает «Ир-
кутск».

Депутаты думы города обсудили нарушение общественного порядка 
на площадке, на которой ночью проводят дрифт и мешают жителям. Для 
предотвращения в будущем подобных ситуаций после совещания приняли 
решение и уже установили антивандальный шлагбаум, восстановили пункт 
охраны, приобрели камеры видеонаблюдения и решается вопрос о посто-
янным дежурстве здесь охранников. В дальнейшем на этом пространстве 
предлагается создать парк «Для пап»
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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ УЧАТ ГОРОД РИСОВАТЬ
Более пяти тысяч детей Иркутска видят мир ярче благодаря художественному образованию

Мир изобразительного искусства совершенно 
особый. Люди, умеющие рисовать, видят гораздо 
больше нюансов, красок и их оттенков. Работа 

с кистью, мелками и другими инструментами развивает 
мелкую моторику рук, а значит, стимулирует развитие 
мозга — улучшаются память, наблюдательность, логи-
ческое мышление, глазомер. В процессе рисования дети 
фантазируют, ищут решения и варианты развития собы-
тий, а главное — приобщаются к изобразительному ис-
кусству и мировой культуре. Рисование помогает ребенку 
осознать себя как личность, которая творит и создает. 
Учеников в этот прекрасный мир вводят педагоги. Сейчас 
в Иркутске действуют 14 учреждений дополнительного 
образования в сфере культуры — это детские музыкаль-
ные, художественные школы и школы искусств. В них 
работают 350 педагогов и учатся более пяти тысяч детей. 
Наши сегодняшние герои помогают своим ученикам рас-
крыть способности и развить художественный вкус.

Надежда Алексеевна Колесникова, преподаватель 
детской художественной школы № 3

Надежда Колесникова с детства была уверена, что рисование — это 
не просто хобби, а будущая профессия. Поэтому окончила Иркутский 
областной художественный колледж имени И. Л. Копылова, а во вре-
мя педагогической практики поняла, что ей интересно работать 
с детьми.

— Я поняла, что мне нравится наблюдать, как расту не только 
я, но и другие. Сейчас работаю с подростками, и это приносит мне 
удовольствие. Дети постарше более организованные, нежели малыши, 
с ними проще найти общий язык. Мне нравится наблюдать, как они 
раскрываются, как развивается их творчество. Они очень эмоциональ-
ны, у них отсутствует перфекционизм, зато есть неуемная любовь к ба-
ловству, которую нельзя гасить, надо лишь направить в правильное 
русло, — отмечает Надежда Алексеевна. — Академизм не должен загу-
бить индивидуальность. Конечно, в конце дня немного устаешь от их 
безумной энергии, но в то же время их эмоции заряжают. Я стараюсь 
быть примером для учеников: показываю свои картины, рассказываю, 

как работаю. Они ходят на выставки, в которых я участвую, иногда вместе с родителями. И за это я им 
благодарна.

У Надежды — необычное хобби: она занимается росписью стен. Один из недавних ее проектов — ро-
спись церемониального зала Свердловского ЗАГСа. Основой изображения стали центральные здания 
и сооружения Иркутска — вокзал, драмтеатр, Польский костел, Глазковский мост и другие. Работа сде-
лана в черно-белых тонах с добавлением бежевого. Поскольку рос пись находится в церемониальном 
зале, она попадает на все кадры, которые снимают гости во время торжественных регистраций. И за-
казчики, и исполнитель остались довольны: все получилось так, как было задумано!

Юлия Игоревна Гаврилова, 
заведующая художественным 
отделением детской школы 
искусств № 6

Юлия Игоревна называет свое место 
работы самой отдаленной школой в Ир-
кутске, так как ДШИ № 6 находится 
на станции Батарейной. Но вот уже 20 лет 
каждый день в любую погоду ездит туда 
из микрорайона Университетского и ниче-
го менять не собирается.

Сразу после получения диплома Иркут-
ского областного художественного коллед-
жа имени И. Л. Копылова Юлия Игоревна 
стала декоратором в Иркутском областном 
музыкальном театре имени Н. М. Загур-
ского. Через несколько лет ушла в пред-
приниматели — сначала работала в изо-
студиях, потом организовывала экскурсии, 
посвященные истории искусства. И только 
после этого, в 41 год, пришла в школу.

— В своей педагогической деятельно-
сти я использую прием Андрея Ивановича 
Юшкова, он до сих пор преподает акаде-
мический рисунок и является признанным 
мастером своего дела. Когда училась в ху-
дожественном колледже, ему было лет 26, 
и мы были его второй группой, он водил 
нас, 18-летних, в горы на пленэр, — вспо-
минает Юлия Игоревна. — Только сейчас 
понимаю, какая это ответственность — ве-
сти творческих людей совершенно без по-
ходного опыта. И у меня до сих пор к нему 
за это огромное уважение и благодарность. 
Когда сама стала педагогом, тоже стара-

лась возить детей на пленэры на Байкал, 
используя опыт экскурсовода, договарива-
лась с бывшими партнерами по турбизнесу 
о ночевках. Мне было важно, чтобы детям 
это стало так же интересно, как мне. У нас 
даже была поездка на зимний Байкал, по-
тому что не понимаю, как можно рисовать 
озеро, ни разу его не увидев, не походив 
по удивительному льду. Конечно, мы со-
блюдали все инструкции, мне всегда по-
могал мой супруг Леон, без него устроить 
такое было бы нереально. Но впечатления, 
которые дети потом отражают в своих ри-
сунках, однозначно стоят таких усилий.

Светлана Николаевна Астахова, 
заведующая художественным 
отделением, преподаватель детской 
школы искусств № 4

Светлана любила рисовать с раннего возраста. 
Мама заметила увлечение дочери и отвела ее в худо-
жественную школу Нижнеудинска, где тогда жила 
семья. После окончания Омского государственного 
педагогического университета Светлану Николаевну 
пригласили в Нижнеудинскую художественную шко-
лу, где она десять лет проработала директором, а по-
сле переезда в Иркутск пришла в ДШИ № 4.

— Эта школа стала для меня родной, ее окончили 
обе мои дочери — Александра и Елизавета. Убеждена, 
художественное образование им в любом случае при-
годится в жизни, — говорит Светлана Николаевна. — 
Наш увлеченный и творческий коллектив — как одна 
большая семья. Я горжусь своими учениками — по-
бедителями городских, региональных, всероссийских 
конкурсов, некоторые из них стали стипендиатами 
мэра. Приятно видеть, как из маленького зернышка 
вырастает профессионально-творческий росток. Моя 
профессия для меня — все! Живопись, графика, на-
тюрморты, портреты стали неотъемлемой частью 
моей жизни.

Александра Владимировна Шарланова, 
преподаватель художественного отделения 
детской школы искусств № 8

Тягу к рисованию Александра почувствовала еще в детстве: 
успешно окончила сначала художественную школу, а потом 
факультет дизайна ИРНИТУ и несколько лет проработала 
по профессии. Став старше и уже имея опыт проведения худо-
жественных мастер-классов для детей, поняла, что ей нужно 
быть педагогом. И получив соответствующее образование 
в ИГУ, с 2014 года начала работать в ДШИ.

— Общаться с детьми мне максимально комфортно, они 
ко мне тянутся, через год обучения как будто ментально меня 
понимают, мне даже говорить бывает ничего не нужно. Это 
точно моя профессия. Недавно обсуждали это с подругой 
и пришли к выводу, что так бывает, когда человек выбирает 
свое истинное призвание, — делится Александра Владими-
ровна. — Это же прекрасно, что ты можешь работать с детьми, 
у которых есть уникальный творческий потенциал, какая-то 
особенная искорка, и ты у них сам учишься. У меня есть жела-
ние все это сохранить и наполнить академическим рисунком, 
живописью, скульптурой, знаниями о том, как выглядит наш 
мир.

Надежда Алексеевна Родионова, преподаватель высшей квалификационной 
категории детской художественной школы № 1, член Международного союза 
педагогов-художников

Надежда Алексеевна пре-
подает в школе почти 40 лет, 
с 1987 года. Когда пришла 
в профессию, было принято, 
что ведущий педагог курирует 
все дисциплины — и декоратив-
ные композиции, и скульпту-
ру, и живопись. Нагрузка для 
молодого специалиста боль-
шая, но в этом и проявляется 
профессионализм.

— Помню, как в 1990-е 
в стране закрывались детские 
художественные школы (ДХШ), 
а в Иркутске, наоборот, их со-
храняли и открывали новые. 
У нас в то время открылись 
четыре филиала, часть их впо-
следствии стали полноценными 
ДХШ, — вспоминает Надежда 
Алексеевна. — С 1996 года я ра-
ботаю в микрорайоне Перво-
майском, сейчас мы находимся 
в здании школы № 77.

В школьные годы пятикласс-
ница Надя ходила в кружок леп-
ки Дома пионеров, который вел 
талантливый скульптор из Крас-
ноярска. Это он посоветовал ей 
поступать в художественную 
школу. В итоге старший брат 
отвел Надю в ДХШ № 1 на ули-
це Трилиссера, 60 — дети там 
не только учились, но и участво-
вали в общественной жизни, 

делали декорации для массовых 
мероприятий, например, огром-
ные куклы для Масленицы. По-
сле окончания школы Надежда 
Алексеевна вернулась туда пре-
подавать, и взаимная любовь 
с профессией длится всю жизнь.

— Обучение рисованию — 
это в первую очередь развитие 
мышления: глубокого, систем-
ного, аналитического, потому 
что любую тему, которую рису-

ем, мы глубоко и всесторонне 
изучаем — какие костюмы, 
архитектура свойственны эпохе 
наших героев и т. д. Это как, 
например, архитектор, кото-
рый не сможет спроектировать 
здание, не понимая принципов 
построения внутренних кон-
струкций; как врач, который 
не сможет оперировать, если 
не знает анатомии. Кстати, 
среди моих выпускников много 
представителей именно этих 
профессий. Моя ученица уча-
ствовала в проектировании 
сквера и памятника «Иркутск 
— середина земли» на пересе-
чении улиц Красноярской и Со-
ветской, — отмечает Надежда 
Алексеевна. — Художников, 
дизайнеров, педагогов среди 
выпускников тоже много. До-
бавлю, что и физическая под-
готовка у них хорошая — они 
ведь столько движений кистью 
делают. У меня есть прекрасный 
пример: на уроке физики в де-
сятом классе учитель предложи-
ла провести эксперимент, кто 
дольше всех на вытянутой руке 
сможет удержать стакан воды. 
Моя ученица оказалась лучшей! 
А ее накачанные спортивные 
одноклассники не выдержали 
конкуренции!

Марина Алексеевна Ермакова, преподаватель 
художественного отделения детской школы 
искусств № 10

Марина Алексеевна при-
шла в художественную 
школу после окончания 
архитектурного факультета 
Иркутского политехниче-
ского института и уже 28 лет 
преподает рисунок, живо-
пись и станковую компози-
цию. Своей главной задачей 
считает создание настрое-
ния у детей, чтобы у них по-
явилось желание творить.

— Радует, что дети идут 
в художественную школу, 
ищут себя. Мои ученики 
очень трудолюбивые, ста-
раются, у нас ведь занятия 
идут по три-четыре часа, 
а у них есть еще и обще-
образовательная школа. 
К тому же у многих — дру-
гие кружки или спортивные 
секции, — рассказывает 
Марина Алексеевна. — Со-
временные дети начитанные, разносторонне развитые, с самого 
раннего возраста пробуют себя в разных направлениях и потом 
четко понимают, что им нравится больше. А художественное об-
разование им пригодится в любом случае: наши выпускники идут 
в индустрию красоты, становятся дизайнерами. Даже будучи до-
мохозяйкой, можно применить полученные у нас знания при соз-
дании домашнего уюта, стилизации квартиры или собственного 
образа. Если у человека есть вкус, это пригодится всегда.

Александра Андреевна Константинова, 
преподаватель, руководитель методического 
объединения «Живопись» детской школы искусств 
№ 9

Александра Константинова 
с седьмого класса училась на кур-
сах в ИРНИТУ, где в качестве 
преподавателей выступали сту-
денты-художники, именно они 
увидели в девочке склонность к де-
коративно-прикладному искусству. 
И вот уже десять лет она сама пре-
подает ДПИ. Начинала работать 
в ИРНИТУ в кружках для детей, 
студентов и пожилых людей, а по-
том пришла в школу искусств.

— Мне нравится фантазиро-
вать, развивать тему. У нас много 
выпускников, которые видят себя 
в таком творчестве, а здесь оно 
безгранично. Мой предмет широк 
в применении — это лепка, батик 
(роспись по ткани. — Прим. ред.), 
валяние; то есть все творческие 
занятия, к чему прикладываются 
руки, это может быть что угодно. Дети необычно мыслят, часто 
придумывают интересные образы, свои уникальные цветовые ре-
шения, — делится наблюдениями Александра Андреевна. — Мы 
делаем трансформацию растительных форм, рисуем много раз 
листик, постепенно изменяя его, чтобы придумать что-нибудь но-
вое, например, скульптуру, или даже представить себя дизайнером 
и создать диван с элементами растения. То есть дети начинают 
срисовывать в графике с натурального, а заканчивают трансформа-
цией образа во что-то свое. Это может быть панно с фантазийной 
рыбой, но ее еще надо придумать: из каких растений и листочков 
она будет, какая у нее чешуя, хвост, плавники. Потом из этого обра-
за можно сделать скульптуру для парка или дополнить ею интерьер 
— это уже следующий этап.

Оксана Александровна Москвич, заведующая 
художественным отделением детской школы искусств 
№ 5

Оксана Александровна 19 лет преподает рисунок, живопись, стан-
ковую композицию и компьютерную графику. Уроженка Ростова-
на-Дону, она окончила Академию архитектуры и искусств Южного 
федерального университета. Будучи женой военнослужащего, попала 
в Иркутск по месту службы мужа, первое время вела изостудию в дет-
ском саду, руководила клубом в военной части микрорайона Зелено-
го, а потом пришла в ДШИ № 5.

— Люблю свою работу и активно занимаюсь творческой деятельно-
стью, мне нравится передавать свои знания детям, хочется воспитать 
одаренных людей. Даже если ученик не пойдет в профессию, творче-
ское мышление для любого дела имеет большое значение, — считает 
Оксана Александровна.

Она уверена, что преподаватель и сам обязательно должен рисо-
вать, поэтому является действующим художником, работает в разных 
жанрах, но больше всего любит писать пейзажи — ее вдохновляет 
природа Байкала. Вместе с коллегами ведет активную конкурсно-вы-

ставочную деятельность. Это мероприятия не только городского, но и областного, и международного 
уровня. Например, сейчас Оксана Александровна участвует вместе с коллегами в выставке «Весеннее 
пробуждение» творческого объединения педагогов-художников «Образ» в КДЦ «Марат».

В прошлом году Оксана Москвич со своей портретной работой «Владимир — не смог остаться 
в стороне» стала участницей выставки при поддержке Министерства культуры РФ, Президентского 
фонда культурных инициатив и комитета воинов семей отечества «Уголь земли Русской», прошедшей 
на ВДНХ в Москве. На выставке представлены портреты, выполненные в технике рисования углем, 
посвященные героям СВО. Художник знакома с матерью погибшего героя СВО Владимира Долматова 
Людмилой Ивановной — председателем женсовета микрорайона Зеленого, от нее она и узнала исто-
рию ее сына, потомственного военного.

Маргарита Сергеевна Левенец, преподаватель детской 
художественной школы № 4

Отец Маргариты Левенец Сергей 
Кириллович Плющенков — историк, 
краевед Нижне-Илимского района 
и Чуны, писатель — увидел в дочери 
творческое начало и в 11 лет отдал 
ее в художественную школу. Затем 
она окончила с красным дипломом 
факультет музыкального и художе-
ственного образования Восточно-Си-
бирской государственной академии 
образования. В итоге свое увлечение 
Маргарита Сергеевна сделала глав-
ным делом жизни. Уже 11 лет рабо-
тает в ДХШ № 4 под руководством 
директора Ольги Петровой. Чтобы 
мотивировать учеников к творчеству, 
рассказывает им, что многие попу-
лярные блогеры, фотографы и виде-
ографы окончили художественную 
школу и это помогает им выстроить 
композицию и цветовое решение 
в кадре, создать свой стиль. Маргари-
та Сергеевна уверена, что художественное образование пригодится 
в жизни каждому и в целом расширяет возможности человека: он 
может выбрать из множества направлений — от индустрии красоты 
до архитектуры.

— Мне нравится работать с ребятами, вкладывать в них свои силы 
и потом видеть отдачу. Это можно назвать творческой реализацией 
через детей, — поясняет Маргарита Левенец. — Бывают случаи, когда 
помогаю и ученику, и его родителям разглядеть талант. У меня учи-
лась очень способная девочка, она тонко чувствовала цвет, оттенки. 
И вот однажды приходит ее мама и говорит: «Мы уходим в модели, 
забираем документы». Я была поражена, сказала, что она лучшая 
в классе и ни в коем случает не стоит бросать художественную школу. 
В итоге уговорила. Впоследствии девочка окончила ДХШ с отличием.

Наталья Игоревна Галяткина, преподаватель детской художественной школы № 2
После окончания факультета живописи Иркутского об-

ластного художественного колледжа имени И. Л. Копылова 
Наталья Игоревна вернулась в родную школу и преподает 
здесь уже десять лет. Для своих учеников старается стать 
прежде всего другом. И дети это ценят, все три ее выпуска 
приходят на встречи, вместе ходят в походы и устраивают 
пленэры на природе.

— Свою работу я не расцениваю как карьеру, это скорее 
уже образ жизни. Мне нравится заниматься с детьми, при-
чем самого разного возраста, у нас принято брать класс 
и вести его все пять лет обучения, — объясняет Наталья 
Игоревна. — Самые маленькие ученики более раскрепо-
щенные, смелые, активные, не боятся экспериментировать. 
Это такой художественный вихрь, порыв творчества, когда 
не важны форма и объем. Во втором-третьем классах, когда 
постепенно обретается мастерство, развивается художе-
ственное мышление, появляется понимание, мы начинаем 
больше уходить в реализм, проявляется профессионализм. И они сами испытывают огромное удоволь-
ствие от того, что у них получается как у настоящих художников: перспектива, объемы, похожесть пор-
трета, пейзажа. Все это очень радостно наблюдать.

Ольга Королева 
Фото Валентина Карпова



10 ИРКУТСК | № 15 (1200) | 25 апреля 2025 года иркутскинформ.рф

—  Мне шел 14-й год, я много работал: 
трактористов в деревне почти не оста-
лось, — вспоминает Степан Павлович. 
— Конечно, я думал о фронте, хотел тоже 
защищать Родину, но колхоз оформил 
мне бронь.
Весной 1944 года Степан  отправился 

добровольцем на сборный пункт в Мальту 
Усольского района.

—  Вместе с другими парня-
ми меня оформили, посадили 
в поезд на Западный фронт, 
но в итоге сняли с поезда и вер-
нули в Хинь! Узнали про бронь: 
идет посевная, а в деревне нет 
тракториста! — рассказывает 
ветеран. — Когда я вернулся, 
бригадир отругал и сказал: 
«Пойдешь воевать, когда под-
готовишь себе замену!»
И Степан начал учить ра-

ботать на тракторе своего 
ровесника.
—  Я его подготовил за две не-

дели и уже с одобрения бри-
гадира уехал снова в Мальту, 
— вспоминает мужчина. — Пока 
шло новое распределение, вы-
яснилось, что тот эшелон, с ко-
торого меня сняли, попал под 
бомбежку и все погибли. А ведь 
с ними мог быть и я.
Тот переломный момент 

изменил судьбу на 180 граду-
сов: вновь сформированный 
эшелон отправили не на Запад, 
а на Восток — воевать с япон-
цами. Степан Павлович был 
зачислен в 167-й стрелковый 
полк, который был сформиро-
ван для ликвидации японских 
шпионских группировок.
—  Нашей задачей было вы-

лавливать японцев, которых 
закинули на территорию Китая. 
Был я и в Маньчжурии, и в Хар-
бине — выявляли шпионов. 
Война закончилась, а мы все 
продолжали искать их. Однаж-
ды, выполняя боевое задание, 
попал под артиллерийский 
обстрел — был оглушен, конту-
жен, потерял память и до сих 
пор не смог вспомнить, как это 
было, — рассказывает Степан 
Павлович.

Зато в памяти осталась лик-
видация японского снайпера, 
от действий которого погибли 
многие советские солдаты — 
Степану Федорову удалось вы-
числить и уничтожить против-
ника. За это Степан Павлович 
удостоен ордена Отечествен-
ной войны 1-й степени.
После окончания военных 

действий Степан Федоров 
был командирован в воин-
скую часть в Чите, где служил 
до 1951 года, а затем демоби-
лизовался и вернулся в родную 
деревню Хинь. Важно, что оба 
старших брата тоже вернулись 
домой живыми!
—  Была весна, и мне шел 

24-й год. Я снова начал рабо-
тать трактористом, — вспоми-
нает Степан Павлович. — Пока 
меня не было, в деревню 
приехала работать молодая 
учительница младших классов 
Виргиния: мы познакомились 
с ней на вечерах в клубе, а по-
том поженились.
В семье родились трое детей 

— дочери Любовь и Эльвира, 
сын Сергей. В 1964 году семья 
перебралась в леспромхоз 
в поселок Юльинск Черемхов-
ского района, в 1966 году пере-
ехали в село Рысево.
Дети выросли, разъехались 

в разные стороны, выходили 
замуж, женились, рожали 
внуков.
– 6 мая 1987 года сгорел наш 

дом в Рысево. Со всем имуще-
ством, с наградами, вещами. 
И мы с женой начинали жизнь 
с нуля — со стакана с ложкой! 
— вспоминает Степан Павло-
вич. — Гина все еще работала 
учителем, и нам снова предо-
ставили квартиру в доме при 
школе. Оба мы после насту-
пления пенсионного возраста 
продолжали трудиться.
В начале 2000-х супруги 

перебрались в Иркутск — по-
ближе к дочерям. В 2007 году 
Виргиния Викторовна ушла 
из жизни.
—  Сейчас живем вместе 

со старшей дочерью. Гулять 
хожу, телевизор смотрю, гости 
к нам часто приезжают — ску-
чать некогда, — улыбается 
97-летний ветеран. — Если со-
скучится кто — созваниваемся!
У Степана Павловича трое 

детей, четверо внуков и четве-
ро правнуков. На 9 Мая семья 
соберется за праздничным 
столом, чтобы поздравить гла-
ву семьи и друг друга с Днем 
Победы!

Ирина Покоева
Фото Дарьи Таракановой

МОЛОДОЙ СТРЕЛОК ИЗ ХИНЯ
Ветеран Великой Отечественной войны Степан Федоров ушел на войну 

с Японией совсем юным

—  Нас у родителей было семеро: чет-
веро сыновей и три дочери, — рассказы-
вает о детстве Степан Павлович. — Я был 
пятым по счету. В школу ходил совсем 
не много — читать и писать научился 
и бросил: надо было работать в кол-
хозе, помогать маме, она нас растила 
в одиночку.
—  К 11 годам я стал помощником 

трактористов — ими работали старшие 
братья, в этом возрасте меня уже офици-
ально оформили и стали начислять тру-
додни, как и всем остальным колхозни-
кам. К началу войны я уже был старшим 
трактористом, хоть и не получил образо-
вания, — вспоминает Степан Павлович.
О начале войны Степан узнал, когда 

вернулся с полей в деревню. Старшие 
братья и другие мужчины призывного 
возраста отправились на фронт. Ма-
ленькая деревня Хинь на тот момент 
насчитывала чуть больше сотни жителей 
(сейчас этой деревни уже не существует. 
— Прим. ред.).

Степан Павлович Федоров ро-
дился 10 ноября 1927, вырос 
в деревне Хинь Боханского 

района, сейчас живет в Иркутске. 
В 11 лет Степан уже был официаль-
ным сотрудником колхоза, а к началу 
войны стал старшим трактористом! 
Конечно, парень рвался на фронт, 
но не позволял юный возраст. Тем 
не менее он добился своего и уча-
ствовал в советско-японской войне 
1945 года.

80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

Степану Павловичу Федорову 97 лет. Он родился в Боханском районе, в ма-
ленькой деревне Хинь, 10 ноября 1927 года и был пятым из семерых детей. 
На счастье родителей, все трое сыновей, принимавших участие в боевых 
действиях 1941–1945 годов, вернулись домой

На снимке — Степан Павлович и Виргиния 
Викторовна Федоровы. Учительница младших 
классов и тракторист — первый парень на де-
ревне. «Мама рассказывала, когда она при-
ехала работать в Хинь, за ней стали ухаживать 
парни, но одна из женщин сказала: «Подожди, 
скоро вернется Степка Федоров!» — вспоми-
нает рассказы родителей Любовь Степановна, 
старшая дочь Федоровых. — Так и получилось 
— познакомились на танцах и в том же году 
поженились, а в 1952-м уже я родилась»

Степан Федоров отправился на фронт 
в 1944 году добровольцем. Воевал 
с японцами, выявляли шпионов. Одного 
из лучших вражеских снайперов удалось 
«снять» Степану Павловичу. «Жили в ба-
раках, на нарах, кормили по-всякому 
— вспоминать не хочется, бывало голод-
но, но в целом терпимо. Письма домой 
писал, конечно, чтобы знали, где я и что 
со мной», — рассказывает ветеран
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комсомольские праздники, в том числе 
связанные с юбилейными датами, — пере-
числяет председатель координационного 
совета Сергей Кушнарев.
Вековой юбилей областной комсомоль-

ской организации пришелся на период 
пандемии, поэтому отпраздновать эту дату 
как следует не получилось. К нынешнему 
дню рождения комсомола его ветераны 
готовились несколько месяцев, в итоге 
получилась насыщенная программа, рас-
писанная мероприятиями на весь год. 
Спортивные состязания, классные часы 
в школах и вузах, встречи, концерты, на-
граждения и т. п. устраивают не только 
в Иркутске, но и по всей области. Про-
водить их начали еще зимой, поскольку 
первая комсомольская организация в При-
ангарье была создана 3 февраля 1920 года 
в Нижнеудинске.
—  Мы для себя решили 2025 год на-

звать Годом иркутского комсомола. 
Так же, как у нас в стране были Год куль-
туры, Год семьи… Хочу поблагодарить 
наших коллег из Братска, Нижнеудинска, 
Усть-Илимска, Слюдянки, Бодайбо, Че-

ремхово и, конечно, Иркутска. 
Они очень активно работают. 
Оказывают поддержку и мэры 
городов и районов области. 
Нам не нужно упрашивать 

ТЕМА НЕДЕЛИ

ПЕРВЫЕ 105 ЛЕТ 
ИРКУТСКОГО КОМСОМОЛА

работали в Краснодарском крае на 
уборке овощей и на лососевой путине 
на Сахалине, трудились проводни-
ками, вожатыми в пионерлагерях… 
В общем, было чем заняться! Сейчас, 
размышляя об этом, трудно предста-
вить весь масштаб нашей организа-
ции, — говорит Сергей Андреевич.
Он перечисляет самые крупные 

проекты, в которых участвовали его 
коллеги: создание Усть-Илимска, 
Братска, БАМа, Шелехова. Всего в Ир-
кутской области было 29 всесоюзных 
и областных комсомольских стро-
ек. Ни в одной области, республике 
и крае не было такого количества, как 
в Приангарье. И когда об этом на спе-
циальных встречах рассказывают 
нынешним школьникам и студентам, 
те в ответ искренне удивляются и на-
чинают интересоваться прошлым.
—  Мы регулярно организуем встре-

чи с подрастающим поколением. У на-
шего координационного совета есть 
подшефная школа-интернат № 13, 
и в каждом городе и районе области 
тоже есть школы, в которых наши ве-
тераны проводят мероприятия. Дети 
всегда слушают с интересом. Когда 
спрашиваешь, что такое ВЛКСМ, 
из ста сидящих, может быть, один 
и ответит. Но начинаешь рассказывать 
про стройотряды, поездки, соревно-
вания — глаза у детей загораются, 
сразу расспрашивают, как было, что 
у нас сейчас и будет ли что-то похожее 
для них. Думаю, нынешним ребятам 
не хватает той школы жизни, кото-
рую мы прошли, начиная с октябрят. 
Ведь помимо образования мы полу-
чали организационный опыт, учились 
решать проблемы на разных уровнях 
и разной сложности, — считает Сергей 
Андреевич.
В 1991 году ВЛКСМ перестал суще-

ствовать. В Иркутске ветеранское дви-
жение комсомольцев открыли восемь 
лет спустя, чтобы оказывать помощь 
бывшим коллегам: восстанавливать 
из архивов данные, необходимые для 
начисления пенсии, поскольку даже 
официальная работа комсомольцев 
не во всех случаях вносилась в трудо-
вой стаж.
—  Это был сложный период в жиз-

ни: денег нет, работы нет, к комсо-
мольцам, как и к партийным функ-
ционерам, негативное отношение. 
Поэтому мы собрались и решили 
создать ветеранскую организацию. 
У истоков стояли Павел Павлович 
Уханов, первый секретарь областного 
комитета ВЛКСМ, Анатолий Иванович 
Орлов, Владимир 
Александрович 
Матиенко, Алек-
сандр Михайлович 
Зырянов. В про-
шлом, 2024 году 
нашему движе-
нию было 25 лет. 
Все это время мы 
работали очень 
активно, решали 
вопросы, помога-
ли в издании книг 
о стройотрядах, 
областной пионер-
ской организации 
и в целом об ир-
кутском комсомоле 
— выпустили шесть 
книг, проводили 

Как отметят день рождения ВЛКСМ ветераны 
организации?

Окончание. Начало на стр. 2

Том «Через годы, через рас-
стояния. Хроники иркутского 
комсомола» — это большой 
труд: более 800 страниц, 
на которых описываются 
все эпохи ВЛКСМ, с точны-
ми датами, фамилиями, 
местами, фотографиями. 
По словам Сергея Кушнаре-
ва, издать книгу было делом 
чести и данью памяти тем, 
кто внес ощутимый вклад 
в развитие города, области 
и всей страны

СЧЕТЧИКИ 
ЗА МИЛЛИОН

Псевдокоммунальщики 
под предлогом замены 

приборов учета 
обманули иркутянку 

на крупную сумму

На днях с заявле-
нием в отдел по-
лиции № 7 МУ 

МВД России «Иркутское» 
обратилась 69-летняя 
врач-эндоскопист. Как 
выяснили полицейские, 
тремя днями ранее ей 
поступил звонок в мес-
сенджере от лжекомму-
нальщика. Собеседник 
предложил женщине 
проверить в квартире 
счетчики, и они договори-
лись о встрече. А дальше 
произошла целая цепочка 
событий, специально вы-
строенных мошенниками.

Сначала на телефон врача был 
отправлен код, который нужно 
было продиктовать лжесотруд-
нику коммунальной службы. 
Через час после разговора жен-
щине позвонили псевдоспециа-
листы портала «Госуслуги» и со-
общили о взломе ее аккаунта. 
Далее с ней связался уже якобы 
сотрудник банка и рассказал 
о неизвестных, заполучивших 
доступ к счетам потерпевшей.
В итоге по инструкции зво-

нивших иркутянка перевела 
на указанные мошенниками сче-
та миллион рублей. А спустя вре-
мя злоумышленники перестали 
выходить на связь. И только 
тогда иркутянка заподозрила не-
ладное и обратилась в полицию.
По данному факту возбуждено 

уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного 
частью 4 статьи 159 Уголовного 
кодекса Российской Федерации 
(мошенничество).

     Полицейские напоминают 
иркутянам: сотрудники пра-
воохранительных ведомств, 
государственных организа-
ций и банковских учрежде-
ний не звонят гражданам 
по мессенджеру и не требуют 
перевести деньги на якобы 
резервный счет.

     Никогда не верьте незнаком-
цам, которые, называясь ра-
ботниками государственных 
организаций или крупных 
российских компаний, скло-
няют к совершению финансо-
вых операций.

     Любую поступившую инфор-
мацию всегда лучше перепро-
верить, прежде чем совер-
шать какие-либо действия, 
особенно если речь идет 
о крупных суммах.

     И еще: аферисты действуют 
изощренно и могут застать 
человека в самый неподходя-
щий момент. Новые мошен-
нические схемы появляются 
постоянно, но самая эффек-
тивная защита — не общаться 
с незнакомцами по телефону 
или в интернете. Это спасет 
ваши деньги и личные дан-
ные.
Ирина Звягина, по информации 

телеграм-канала «Вас обманывают»

Сергей Кушнарев, председатель коор-
динационного совета Иркутского реги-
онального отделения общественного 
движения «Ветераны комсомола», об-
ращается к ветеранам ВЛКСМ, у которых 
хранятся фотографии, награды, манда-
ты делегатов на комсомольские кон-
ференции: «В музее истории Иркутска 
на Франк-Каменецкого, 16а мы собираем 
фонд, посвященный ВЛКСМ. Приносите! 
Через сто лет ваши воспоминания станут 
бесценными архивными материалами»

администрацию: «Проведите 
прием, поздравьте ветеранов». 
Все делают по первому же об-
ращению, с уважением и те-
плотой. Организовать большую 
программу непросто, но у нас 
есть чувство, что мы на пра-
вильном пути, что мы можем, 
нам помогают и мэр  Иркутска 
Руслан Болотов, и губернатор 
Игорь  Кобзев, — рассказывает 
Сергей Андреевич.
Главное мероприятие на-

значено на 30 апреля. В этот 
день в музее истории Иркутска 
пройдет презентация книги 
«Через годы, через рассто-
яния. Хроники иркутского 
комсомола».
—  Мы готовили эту кни-

гу совместно с учеными ИГУ 
и специалистами архивов еще 
к 2020 году, но тогда по фи-
нансовым причинам издать 
ее не успели. Сейчас нашлись 
люди, которые нам оказали 
материальную поддержку. По-
чему выбрали жанр хроник? 
Потому что ранее вышло не-
сколько изданий с мемуарами, 
воспоминаниями личного 
характера. Нам не хотелось 
повторяться, и важно было 
показать масштаб работы ком-
сомольцев. Ведь книги мы пла-
нируем передать в библиотеки, 
в том числе и школьные, чтобы 
у подрастающего поколения 
был пример перед глазами, 
опора и понимание того, как 
можно ставить большие цели 
и достигать их, — объясняет 
представитель ветеранов ир-
кутского комсомола.
Кроме презентации книги, 

пройдет передача в фонд музея 
истории Иркутска портрета по-
четного гражданина Иркутска, 
первого секретаря горкома 
КПСС, первого секретаря Ир-
кутского обкома комсомола 
Валерия Викторовича Игна-
това. При нем в нашем городе 
завершилось строительство му-
зыкального театра и областной 
клинической больницы, появи-
лись новые микрорайоны.
А вечером 30 апреля в об-

ластной филармонии состо-
ится праздничный концерт, 
на который приглашены 300 
ветеранов-комсомольцев.
—  Это будет встреча не-

скольких сотен единомышлен-
ников. Среди них будут и те, 
кто несколько лет назад пере-
ехал в другие города, приедут 
гости с разных концов стра-
ны! Они давно здесь не были, 
но ради такой даты, ради того, 
чтобы встретиться с друзья-
ми, они приезжают. Готовим 
для участников праздничного 
мероприятия небольшие сюр-
призы. Одним днем мы, конеч-
но, не обойдемся, будут еще 
локальные встречи: дружеские 
посиделки, выезды, а также 
торжественное награждение 
наших ветеранов, — делится 
новостями Сергей Андреевич.

Елизавета Клинова
Фото Максима Самойлова 

и из архива иркутского ВЛКСМ
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Побывав на территории ТОС «Соседи» 
в Ново-Ленино, убеждаешься, что по уровню 
благоустройства и вовлеченности жителей 
в общественную жизнь это одно из лучших мест 
в городе, и тосовцам можно только позавидо-
вать. И все это благодаря бессменному председа-
телю — Галине Дмитриевне Шамановой.
Мы встретились с ней в ресурсном центре. 

Галина Дмитриевна излучает спокойствие, у нее 
очень добрые глаза. По традиции прошу расска-
зать о себе.
—  Я родилась в 1949 году в Тамбовской обла-

сти. В 1954 году отец завербовался работать в ле-
спромхоз в Заларинском районе. Помню, долго 
ехали в поезде, жили в бараках, еду варили 
на улице в больших котлах. Мы сидели и ждали, 
когда будет готово. Тяжелая была жизнь.
Еще в детстве Галина поставила цель обяза-

тельно выучиться, получить профессию. После 
школы поступила в техникум легкой промыш-
ленности, а затем работала на горбыткомбинате. 
Многие уже не помнят, что было в Иркутске 
такое предприятие, которое ведало мастерски-
ми по ремонту обуви, ателье, парикмахерскими, 
химчистками и пунктами проката.
—  Я работала в прокате. Сначала была 

бытовая техника: холодильники, телевизо-
ры, спортивный инвентарь. Потом добавились 
свадебные принадлежности: платья, костюмы, 
венчики, ленты и кольца на машину, посуда. 
Все это было очень востребовано. Чего только 
не было! Работа очень интересная, все время 
с людьми. До сих пор встречаю клиентов. И уз-
нают, и помнят. Очень приятно.
На горбыткомбинате Галина Дмитриевна 

проработала 37 лет. Потом ей предложили 
работу в совете ветеранов. Параллельно жители 
выбрали ее старшей по дому. А это, сами пони-
маете, постоянное взаимодействие с управляю-
щей компанией и жителями: ремонты, графики, 
протоколы, акты, отчеты — в общем, ответствен-
ная работа.
В 2010 году местный депутат заметил ор-

ганизаторский талант Галины Дмитриевны 
и предложил ей создать ТОС. Первое время она 
сомневалась — дело новое, незнакомое. И вот 
прошло 15 лет. Все получилось!

Галина Дмитриевна показывает альбомы с фотохроникой 
жизни ТОСа:
—  Начинали с субботников, потом совместные праздни-

ки устраивали прямо во дворе: 8 Марта, 9 Мая. Договорились 
со школами и вместе с детьми ходили поздравлять ветеранов, 
детей войны, блокадников. Дарили конфеты, ребятишки стихи 
читали. Бабушки были в восторге. Во дворе устраивали чаепитие, 
пели песни, делились воспоминаниями.
Фотографий очень много, вот День знаний 1 сентября: перво-

клашек торжественно провожают в школу. День птиц в декабре 
— соседи делают кормушки для птиц. День матери (ноябрь. — 
Прим. ред.) — ТОС поздравляет многодетных мам. Масленица. 
Новый год: жители украшают подъезды, готовят праздничную 
программу для детей. Дед Мороз со Снегурочкой ходят по подъ-
ездам, поздравляют ребятишек, дарят подарки. Дети в карна-
вальных костюмах читают стихи, счастливо улыбаются. А еще 
спортивные праздники, игры, эстафеты, высту-
пления хоров, ансамблей, аниматоров, вечерние 
показы фильмов — всего не перечислишь. Есть 
и особый праздник — Международный день со-
седей, который празднуют в конце мая. В этот 
день все собираются во дворе, приносят угоще-
ния, пьют чай, играют в игры, поют. В гости 
приходят депутаты, представите-
ли районной администрации, 
управляющей компании.
Потом Галина Дмитриев-

на начала организовывать 
для соседей экскурсии 

по городу в музеи, театры, ботанический сад, 
а затем и выезды на природу в Листвянку, 
«Тальцы», на Кругобайкальскую железную до-
рогу, музей деревянных скульптур в Саввате-
евке, музей на свалке. А в начале осени тосов-
цы традиционно отдыхают на турбазе.
—  Мы уже побывали на Ольхоне, в Аршане 

и Шарыжалгае. Обычно набирается человек 
40 желающих, все очень довольны. В этом году 
договорилась с курортом «Жемчуг», — расска-
зывает Галина Дмитриевна.
Совместные праздники — это, конечно, здо-

рово, но чтобы соседи вместе ездили отдыхать 
на природу… это что-то невероятное! А если 
говорить серьезно, инициатива замечатель-
ная и социально значимая. Ведь многие люди, 
особенно пожилые, практически выключены 
из социума, их мир ограничивается телевизо-
ром и четырьмя стенами. Для них эти поездки 
— единственная возможность где-то побывать, 
что-то увидеть и, главное, пообщаться.

Интересуюсь, откуда деньги на все это: 
мероприятия, праздники, подарки? Оказа-
лось, ТОС участвует в городских и областных 
конкурсах. Например, в 2019 году «Соседи» 
победили в конкурсе «Лучший ТОС Иркут-
ской области» в категории «Городские окру-
га» и выиграли денежный приз — 50 тысяч 
рублей.
—  Самый большой выигрыш был 100 тысяч, 

на эти деньги мы организуем мероприятия, 
поздравляем ветеранов и юбиляров, кроме 
того, нам всегда помогают наш депутат Евге-
ний Савченко и Северная управляющая ком-
пания, — говорит Галина Дмитриевна.

Но ТОС — это не только поездки 
и праздники, это еще и забота 
о месте, в котором ты живешь. 
Здесь у Галины Дмитриевны пол-
ный порядок. Двор просторный, 
ухоженный, много деревьев. Есть 
спортивная зона, крытый воркаут, 

детская площадка, аккурат-
ные палисаднички с весе-
лыми арт-объектами: те-
ремками, мельницами, 
гномиками, жирафами 
и др.

—  Раньше тут 
были старые колеса, 
мы их убрали, те-
перь декоративные 
оградки, — коммен-
тирует она. — Про-
водим субботники, 
чистим, белим, кра-

сим, украшаем. Летом 

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

БУДЬТЕ КАК «СОСЕДИ» ИЗ НОВО-ЛЕНИНО
Сегодня в «Иркутске» об уникальном опыте работы ТОСа 

(территориального общественного самоуправления) рассказывает его 
председатель Галина Шаманова

Почему в одних дворах порядок, уют, 
чистота, в других — разруха и за-
пустение? От чего или от кого это 

зависит? Ответ очевиден: от конкретного 
человека, который знает, как объединить 
соседей, повести за собой, увлечь, вооду-
шевить. Нашу газету интересуют именно 
такие люди: откуда у них неистощимая 
жажда преобразовывать мир вокруг, делать 
его лучше, светлее, радостнее? Журналист 
«Иркутска познакомилась с председателем 
ТОС «Соседи» из Ново-Ленино Галиной 
Дмитриевной Шамановой и теперь уверена 
— многое зависит от силы личности.

Вот так выглядит подъезд, в котором живет человек с ак-
тивной жизненной позицией! Председатель ТОС «Соседи» 
Галина Дмитриевна Шаманова убеждена, что мир вокруг 
нас должны менять мы сами, не дожидаясь чуда со сто-
роны. Так же тепло и по-домашнему выглядят подъезды 
в остальных домах «Соседей». И это не элитная ново-
стройка, а обычная пятиэтажка в Ново-Ленино. Воистину 
— человек красит место!

Галина Дмитриевна Шаманова создала 
ТОС «Соседи» в Ново-Ленино в февра-
ле 2010 года. Сообщество объединяет 
более 800 (!) жителей трех домов по ули-
цам Севастопольской и Розы Люксем-
бург. За 15 лет сделано очень много. 
Это участие в окружных и городских 
мероприятиях, спортивные соревнова-
ния и праздники, разработка проектов 
благоустройства, всего не перечесть. 
В 2016 году «Соседи» были инициато-
рами благоустройства сквера «Россия», 
и теперь это любимое место отдыха 
местных жителей

Галина Шаманова 
с мэром Иркутска 
Русланом Болото-
вым на церемонии 
награждения по-
бедителей кон-
курса на лучшие 
социально зна-
чимые проекты 
территориального 
общественного 
самоуправления 
2024 года. В кон-
курсе победил 
проект «Соседей» 
под названием 
«Чистота и уют — 
здоровье берегут»

У Галины Дмитриевны записаны даты дней 
рождения всех жителей. Каждый месяц она 
подписывает поздравительные открытки 
именинникам на доску объявлений в подъ-
езде. Человек выходит из квартиры, видит 
открытку и понимает, что о нем помнят. 
На душе становится теплее
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очень много цветов. А после суббот-
ников обязательно пикник. Это очень 
объединяет.
Что касается взаимодействия с управ-

ляющей компанией, Галина Дмитриевна 
говорит, что все вопросы решаются без 
проблем, к примеру, земли привезти, пе-
сок или краску.
Обращаю внимание, что над каждым 

подъездом установлена камера видео-
наблюдения. Спрашиваю Галину Дми-
триевну, как ей удалось убедить жите-
лей. Ведь это дополнительные расходы, 
а платить никто не любит. Ответ меня 
поразил.
—  Мы одни из первых в городе по-

ставили камеры. Как убедила? А не надо 
было убеждать, все согласны были.
Потрясающий уровень сознательно-

сти и ответственности! Но самый боль-
шой сюрприз меня ждал в подъездах. 
Все лестницы и пролеты выложены 
светлой керамической плиткой, на пер-
вом этаже дополнительный поручень 
для пожилых людей, на окнах наряд-
ный тюль, на каждой площадке зимние 
сады, на стенах граффити с сюжетами 
из сказок. Очень чисто и уютно. Видно, 
что люди ценят заботу, стараются вне-
сти свою лепту и берегут что имеют.
Как тут не вспомнить многочис-

ленные утверждения, что народ у нас 
пассивный, что никому ничего не надо. 
Но вот же наглядный пример, как 
в обычном районе, где живут обычные 
люди, удалось создать атмосферу добро-
соседства, вовлечь людей в совместную 
деятельность. В чем секрет?
—  Да, иногда бывает трудно поднять 

людей с места, но как-то получается. 
Конечно, у нас есть костяк единомыш-
ленников, 15–20 человек, которые сразу 
откликаются, на них все держится.

— Не устаете?
—  Конечно, устаю. Муж говорит: за-

вязывай, хватит. Сын тоже: побереги 
себя. Но как же я брошу, ведь столько 
труда вложено! И вообще, если брошу 
— загнусь.

На прощание Галина Дмитриевна 
снова удивила: «А еще я стихи пишу».
Темы стихов самые разные: про совет-

ское прошлое, про страшные 90-е годы, 
про материнство и любовь, и, конечно 
про дружбу, соседей, взаимопомощь.

Вот небольшой отрывок:

Показать наш двор и дом?
С удовольствием!
Похвалиться и гордиться
Есть чем нам.
Поделиться опытом
Не откажем никогда.
Приходите к нам, соседи,
Мы поможем вам всегда.
Так что, дорогие иркутяне, если хо-

тите набраться опыта, милости просим 
в ТОС «Соседи». Приходите и учитесь, 
как делать мир лучше.

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Движение ТОС — уникальный 
феномен. Это не только про 
благоустройство и досуг. В ос-
нове лежат общие, простые 
и всем понятные ценности. 
В нашем характере — по-
могать и поддерживать друг 
друга, выстраивать добросо-
седские отношения. Это объ-
единяет наше общество, дает 
возможность делать жизнь 
лучше, развивать наш город.
Со своей стороны, всегда 
готовы поддержать таких лю-
дей. Много лет существуют 
конкурсы «Миллион на добрые 
дела», на лучший социально 
значимый проект. Работает 
МКУ «ГОРОД» — единственное 
муниципальное учреждение 
подобного рода в области, 
которое в том числе помога-
ет ТОСам, координирует их 
деятельность.

Активисты ТОС «Соседи» во время весеннего субботника. Придомовая терри-
тория очень уютная, много зелени — почти парк, и все благодаря стараниям 
жителей. В субботниках, кстати, принимают участие жители всех возрастов. 
Пожилые показывают пример молодежи, передают опыт

Детский тур-
нир по шаш-
кам прямо 
во дворе, 
на игровой 
площадке. «Ве-
селые старты» 
— обязатель-
ная часть дея-
тельности ТОС 
«Соседи» в Но-
во-Ленино. 
И все всерьез: 
по результатам 
состязаний 
победителям 
вручают гра-
моты и призы

ДЕНЬ СОТРУДНИКОВ  
«БЕССПОРНОГО ПРАВОСУДИЯ»

Почему нотариусы отмечают профессиональный 
праздник два дня — 26 и 27 апреля?

История нотариата берет 
свое начало столетия, 
а то и тысячелетия на-

зад, корни профессии уходят 
в Древний Рим, а самое древнее 
нотариальное заверение в Рос-
сии было найдено археологами 
под Новгородом — это «рас-
писка» на берестяной грамоте 
о том, что женщина обязуется 
отдать деньги, которые взяла 
в долг. Люди всегда стремились 
к соблюдению своих прав без 
споров и судов, но самостоя-
тельностью российский нота-
риат наделил только импера-
тор Александр II 14 (26) апреля 
1866 года. Однако в 2007 году 
правление Нотариальной пала-
ты РФ выбрало для празднова-
ния Дня нотариуса 27 апреля, 
так как 26.04 ассоциировалось 
у многих с Чернобыльской 
катастрофой. В 2016 году офи-
циально указом президента 
России День нотариата был 
закреплен 26 апреля, при этом 
предыдущий вариант уже для 
многих стал традицией.

В какой же день сейчас отмечают 
профессиональный праздник нотари-
усы, 26-го или 27-го числа, мы узнали 
у Регины Майнбург, нотариуса Куйтун-
ского нотариального округа, и Жанны 
Верес, помощника нотариуса Иркут-
ского нотариального округа Натальи 
Бариновой.

Регина Майнбург в нотариате 
с 2009 года, ее призвание — помогать 
людям, внимательно соблюдать закон 
и чутко подходить к проблеме каждого, 
кто к ней обращается.

«Мы работаем непосредственно 
от человека к человеку, в ежедневном 
контакте с большим количеством лю-
дей, которым необходима юридическая 
помощь и психологическая поддержка. 
Когда помогаешь решить вопросы, 
которые кажутся им неразрешимыми, 
понимаешь — все не зря! — о своей 
профессии и о Дне нотариата Регина 
Майнбург говорит с теплотой. — Лично 
я отмечаю 26 апреля — в день подписа-
ния указа президента. Если 26-е число 
выпадает на будний день, то отмечаю 
его на работе, с радостью отправляю 
поздравления и с большим удоволь-
ствием принимаю их сама. По тра-
диции мы поздравляем друг друга 
и 27 апреля. От чистого сердца желаю 
коллегам, чтобы все ладилось и дома, 

и на работе, простого человеческого 
счастья, здоровья и профессиональных 
успехов!»

Жанна Верес является помощ-
ником уже восемь лет, часто она 
замещает нотариусов не только 
в Иркутске, но и на севере области 
— в Усть-Илимске. Свой праздник 
она собирается отмечать необычно — 
27 апреля на чемпионате по решению 
кроссвордов.

«Я отмечаю День нотариата 26 апре-
ля. Ну, «отмечаю», думаю, громко ска-
зано: это такой же рабочий день, как 
и все, которые наполняются глубоким 
смыслом благодаря тем важным функ-
циям, которые государство возложило 
на нашу профессию. В этот день, как 
и в любой другой, мы спешим на свои 
рабочие места, осознавая значимость 
нашей работы, — рассказывает Жан-
на Александровна. — Когда праздник 
выпадает на выходной, я посвящаю 
время общественной деятельности, вот, 
например, в этом году я отмечу День 
нотариата 27 апреля, приняв участие 
в социальном проекте «Чемпионат 
по решению кроссвордов «Иркутск 
многоклеточный — 2025». Многие 
мои коллеги присоединятся к чемпи-
онату, думаю, что такое совпадение 
с праздником не случайно и нам будет 
благоволить удача! День нотариата — 
это возможность не только отметить 
достижения нашей профессии, но и на-
помнить обществу о важности нота-
риальной деятельности в защите прав 
граждан. Хотела бы поздравить своих 
коллег с праздником и пожелать им 
крепкого здоровья, благополучия, не-
иссякаемой энергии и добра».

На первый взгляд может показаться, 
что офисная работа нотариуса моно-
тонная и скучная, но это заблуждение! 
Профессия требует постоянного раз-
вития, поскольку законодательство 
меняется динамично, а каждая ситуа-
ция уникальна. К тому же «за кадром» 
остается огромная работа — подготовка 
документов, регистрация действий 
в реестрах и прочее, а мы видим лишь 
результат этого большого труда — са-
мую вершину айсберга.

Редакция «Иркутска» поздравляет 
всех работников нотариата с праздни-
ком! Пусть ваша работа приносит ра-
дость, а общество с каждым годом все 
больше ценит ваш нелегкий труд!

Александра Луканина
Фото предоставлено героями 

публикации
Елизавета Старшинина

Фото автора и из архива ТОС «Соседи»

«Когда помогаешь решить вопро-
сы, которые кажутся клиентам 
неразрешимыми, понимаешь — 
все не зря, — говорит нотариус 
Регина Майнбург. — Важно про-
явить сочувствие, эмпатию. Люди 
часто приходят в эмоционально 
нестабильном состоянии — на-
пример, после потери близких. 
Важно не только соблюсти закон, 
но и не усугубить их переживания»

«Я считаю самым верным реше-
нием в жизни выбор профессии 
нотариуса. Здесь я могу расти 
и реализовывать свои профес-
сиональные амбиции. На мой 
взгляд, нотариус — это один 
из самых квалифицированных 
юристов в нашей стране», — счи-
тает Жанна Верес
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Розовый пряник  
для сибиряков
Есть, оказывается, в нашей стра-

не Всероссийская гильдия мастеров 
пряничного дела и знаменщиков. О 
работе ее представительства в Ир-
кутске рассказала на открытии фе-
стиваля «Ишь ты, пряник!» Наталья 
Серова. В прошлом году в Перми на 
X Всероссийском конкурсе «Туристи-
ческий сувенир» ее печатный пряник 
«Бабр» стал обладателем Гран-при в 
номинации «Сувенир города», а «Та-
ежная ложечка» заняла первое место 
в номинации «Гастрономический 
сувенир». Для Натальи Анатольевны 
пряник – это не просто хобби. В про-
шлом она была руководителем отдела 
продаж крупной компании, но после 
рождения второго ребенка вернуться 
к рабочему процессу, требующему 
полной занятости, стало проблема-
тично. Так родилась идея открыть 
свой кондитерский цех. И здесь, 
среди прочих лакомств, по соб-
ственному рецепту она начала 
печь печатные пряники.
Прародители пряников 

в Древней Руси назывались 
медовым хлебом. В состав его 
входили ржаная мука, ягодный 
сок и мед. В IX веке продукт этот 
ценился столь высоко, что стал эле-
ментом языческого культа – слеплен-
ные из медового хлеба фигурки жи-
вотных приносились в жертву богам. 
Пряником лакомство назвали, 

когда купцы в XII–XIII веках стали 
привозить из заморских стран пряно-
сти и выпечку с этими диковинными 
добавками. Стоил их товар дорого, но 
спросом пользовался большим. Тогда 
многие предприимчивые умы на Руси 
смекнули, что хранится пряник так 
же долго, как сухарь, в приготовле-
нии прост и имеет при этом отмен-
ный вкус. Пряничное дело умельцам 
приносило хорошую прибыль и к 
XVII столетию стало широко распро-
страненным народным промыслом. 
Кроме заморских пряностей – кори-
цы, кардамона, имбиря, мускатно-
го ореха наши мастера использо-
вали местные ароматные травы и 

коренья, делали различные начинки 
из сухофруктов, орехов, повидла.
– Особенно славились своими 

пряниками Вязьма, Тула, Москва, 
Архангельск. К сожалению, об 

иркутских пряниках из исто-
рии мы ничего не знаем, 
не было у нас знаменитых 
пряничных мануфактур. 
Но поскольку к нам ехали 
со всей страны пересе-
ленцы, они привозили из 
своей местности традици-

онные рецепты и здесь их ви-
доизменяли, используя местные 

природные богатства, – рассказала 
Наталья Анатольевна. –  Сибир-
ский пряник из-за добавления 
клюквы, малины и брусники 
отличался от дру-
гих цветом – он 
был розовым или 
бордовым. 

Не кнут, а пряник
Разнообразие пряников и связан-

ных с ними традиций поражает. Их 
дарили царям, на ярмарках предла-
гали пряники-«грошевики» просто-
людинам, преподносили на свадьбы и 
панихиды. Существовал такой способ 
примирения: обидчик, чтобы загла-
дить вину, в Прощеное воскресенье 
приезжал к недругу на телеге, напол-
ненной пряниками. 
Пряник помогал людям выразить 

свои лучшие чувства. Была даже пого-
ворка: «Без пряника не заигрывай!». 
Как символ доброго, дружеского от-
ношения он используется в известной 
всем фразе о кнуте и прянике. На 
День святого Егория – 24 апреля, 

когда крестьяне впер-
вые после зимы вы-
гоняли на пастбища 

скот, его угощали пряниками, чтобы 
охотнее возвращался домой. Раз-
дача хозяевами пряников во время 
праздничных застолий означала, что 
гостям пора домой. Такие пряники 
называли разгонными. 
Сегодня Гильдия мастеров прянич-

ного дела и знаменщиков возвращает 
к жизни старые традиции, восстанав-
ливает утраченные рецептуры, вос-
создает ремесло резчиков специаль-
ных досок для изготовления печатных 
пряников. 
– Резные доски изготавливали 

специальные мастера – знаменщики. 
Они разрабатывали эскизы и вы-
резали в дереве рисунок будущего 
пряника. Поскольку тесто из формы 
выколачивалось, доска делалась из 
крепких пород – бука, ясеня, липы. 
Сделанные опытными мастерами 
формы могли использоваться не-
сколько десятков лет. Стоили они до-
рого и далеко не всем были доступны. 
Сегодня искусство знаменщиков во 
многом утрачено, но, как и пряничное 
дело, по сути, переживает возрожде-
ние, – добавила Наталья Анатольевна.
Показательно, что по развитию 

пряничного дела на разных этапах 
российской истории можно судить 
о благосостоянии народа. Посколь-
ку для изготовления этого продукта 
требовались дорогостоящие ингре-
диенты, в голодные годы пряники из 
ассортимента исчезали. После Ок-
тябрьской революции и Гражданской 
войны многие традиции, уникальные 
рецепты и секреты мастерства по при-
чине экономических трудностей в 
буквальном смысле канули в Лету. 
Пряники лепные, витые, 
вырубные, печатные, 3D 
В наши дни все больше кондитеров 

проявляют интерес к прянику, ис-
пользуя в его приготовлении разные 
техники. На самом раннем этапе 
развития пряничного дела наиболее 
популярной была техника лепки. Ма-
стера создавали из теста, как из пла-
стилина, фигурки животных и птиц 
– оленей, жаворонков, зайцев. Такие 
пряники назвали козулями. Витой 
пряник – тетера делается из раска-
танного в жгут теста. Из него тради-
ционно сворачивали солнце, цветок, 
рыбу или птицу. Затем популярными 
стали пряники печатные. Классиче-
ский пример – известный на весь мир 
тульский пряник. Сегодня чаще всего 
кондитеры пекут вырубные пряники. 
Их с помощью трафарета вырезают 
из пласта теста. Отсюда и второе на-
звание — вырезной. Эта техника до-
вольно молодая, ей около 200 лет. 
Вырубные пряники расписывали 
глазурью, делали на них аппликации 
из мастики или марципана.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

БЕЗ ПРЯНИКА НЕ ЗАИГРЫВАЙ!
В Иркутске проходит первый фестиваль пряничного 

дела «Ишь ты, пряник!»

А вы знали, что 21 апреля 
в мире отметили Между-
народный день пряника? 

История этого лакомства насчи-
тывает более тысячи лет, и каж-
дая страна может похвастаться 
своим особенным рецептом. 
В Иркутске накануне праздника 
открылся фестиваль пряничного 
дела «Ишь ты, пряник!», который 
продлится до конца апреля. Ма-
стера пряничного дела — одно-
го из самых старинных на Руси 
ремесел — покажут пряники, 
которые созданы в самых разных 
техниках и выглядят как насто-
ящие произведения искусства, 
расскажут об истории пряника 
и проведут мастер-классы.

Во время фестиваля можно не только посмотреть на пряники, но и изгото-
вить свой собственный. Одна из самых несложных техник — витой пряник, 
который сворачивается из раскатанного мастерицами жгута. В давние вре-
мена хозяйка, раскатывая жгут, произносила заговоры на здоровье семьи, 
долголетие, удачу. Умелая мастерица могла без разрывов раскатать жгут 
длиной до нескольких метров

Пряники на Руси создавались не только для угощения. 
В старину говорили: «Без пряника не заигрывай!». Такой 
обрядовый пряник дарили семье невесты. Она делила 
его между гостями: фигурки людей раздавала подру-
гам, «звезды» — молодым людям, коврижку — родным, 
а зеркало оставалось и хранилось у нее

Классический пример 
объемного пряника 

— пряничный домик. 
Но современные мастера 

пошли дальше. В это сложно 
поверить, но эти чайник 

с чашкой не что иное, как 
3D-пряники. Их автор — 

иркутянка Марина Ко-
рикова. Эту ее работу 

и ряд других можно 
увидеть на выстав-

ке в Ремесленном 
подворье

Вырезные пряники сегодня украшают как ручной роспи-
сью, так и с помощью пищевых принтеров. Узоры из глазу-
ри и аппликации из мастики превращают пряники в насто-
ящие произведения искусства

Печатные пряники — прекрасные сувени-
ры. В прошлом году на X Всероссийском 
конкурсе «Туристический сувенир» в Перми 
печатный пряник «Бабр» Натальи Серовой 
стал обладателем Гран-при в номинации 
«Сувенир города». Мало разработать 
оригинальную рецептуру, надо еще приду-
мать эскиз и по нему заказать знаменщику 
доску. Поэтому печатный пряник стоит не-
дешево и массово не производится
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Современные мастера делают объ-
емные пряники, которые собирают как 
конструктор лего из выпеченных деталей. 
Эти шедевры называют 3D-пряниками. 
Наносят картинки на пряники с помощью 
пищевых принтеров. Но все же куда ин-
тереснее сделать пряник собственными 
руками, пусть и не такой совершенный, 
как на принтере. Поэтому многие наши 
современники обращаются к искус-
ству создания пряников как к способу 
самовыражения. 
По словам ведущего специалиста по 

жанрам творчества Иркутского област-
ного дома народного творчества Ольги 
Ращенко, сегодня Россия переживает 
всплеск интереса к пряничному делу.

—  Поначалу у нас была 
идея сделать в Иркут-
ске выставку пряни-
ков. Но в итоге она 
переросла в более 
масштабный проект. 
Фестиваль дает воз-
можность не только 
представить про-

дукт, но и показать сам 
процесс на мастер-клас-

сах, познакомить иркутян с разными 
техниками изготовления пряников 
и видами росписи, – отметила Ольга 
Александровна.
Для гостей Ремесленного подворья, где 

состоялось открытие фестиваля, органи-
заторы накануне Международного дня 
пряника провели выставку и авторскую 
экскурсию. Также состоялось мастер-шоу 
по созданию пряника с витым узором. 

ВЗРОСЛЫЕ И ДЕТИ

Приходите  
«крутить жаворонков»!

В субботу и воскресенье, 
26 и 27 апреля, в Ремеслен-
ном подворье пройдет серия 
мастер-классов от Иркутской 
гильдии мастеров прянич-
ного дела (требуется пред-
варительная запись). Они 
представят технику росписи 
«мокрым по мокрому» и ори-
гинальные узоры по мотивам 
хохломы, научат «скать тете-
ры», «крутить жаворонков» 
и «расписывать козули». Так-
же участники мастер-классов 
узнают, как печатный пряник 
стал символом русской кухни, 
и создадут собственный аро-
матный шедевр, используя 
печатные доски и цветную ла-
ковую глазурь.

Чтобы Наталья Серова могла изго-
товить этот печатный пряник — фе-
стивальный бренд, организаторы 
заказали иркутскому резчику по де-
реву специальную доску. Мастера, 
профессионально занимающиеся 
изготовлением таких досок, с давних 
времен называются знаменщиками. 
По преданию, первыми искусство 
резчиков досок для печатных пря-
ников наиболее успешно освоили 
жители деревни Знаменье Тульской 
губернии. Отсюда и пошло название 
— тульский пряник. Сделать прочную 
доску, из которой десятилетиями 
можно выколачивать тесто — за-
готовку для будущего пряника, мог 
далеко не каждый резчик

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

АЛЕШИНА СКАЗКА
Как шестиклассник из Иркутска выиграл литературный конкурс 

и занялся изобретением капсулы абсолютного погружения

«Совсем недавно жил-
был в тайге амур-
ский тигр, и звали 

его по-простому — Тигр… 
Однажды ночью Тигр по-
чувствовал: что-то не так. 
Он проснулся и воскликнул: 
«О нет, где мои полоски?!» 
Так начинается загадочная 
история о пропавших поло-
сках, а написал ее 12-летний 
иркутянин Алексей Алексеев, 
чтобы поучаствовать во Все-
российском детском конкурсе 
«Заповедная сказка». Литера-
турное соревнование, которое 
проходило еще в прошлом 
учебном году, он выиграл, 
и его сочинение издали вме-
сте с рассказами других по-
бедителей в отдельной книге. 
Кроме того, по лучшим сюже-
там сделали игру, а озвучили 
ее российские артисты.

С Алешей мы встретились в город-
ской детской библиотеке имени Алек-
сандра Сергеевича Пушкина, где он 
частый посетитель. Мальчик любит 
читать художественные научно-попу-
лярные книги. Сам сочинять истории 
начал в девять лет.
—  Я придумываю маленькие рас-

сказы на разные темы, записываю 
их в отдельном блокноте и делаю 
к ним иллюстрации. Хорошие потом 
перепечатываю и сохраняю на ком-
пьютере в папочке. Как понимаю, 
что история хорошая? А у меня есть 
жюри: младшие брат, сестра и еще 
один брат. Я им читаю, и они говорят, 
понравилось или нет. То есть Миша 
и Ксюша говорят — им шесть и четы-
ре года, а Лева еще не говорит — ему 
всего три месяца, — рассказывает 
юный писатель.
Алексей учится в школе № 9  

в 6 «М» классе, буква обозначает на-
правление — математика. Сочетать 
интерес к гуманитарным и техниче-
ским наукам у мальчика получается 
неплохо — учится он на пятерки 
и четверки. Интерес к писательству 
заметила учитель русского языка 
и литературы Ольга Вячеславовна 
Федус, она и предложила поучаство-
вать в конкурсе сказок для детей 
от 9 до 15 лет, который организовало 
Министерство природных ресурсов 
и экологии. Условие для участников 
было одно — главным героем должен 
стать один из 13 приоритетных видов 
животных национального проекта 
«Экология».
—  Я выбрал амурского тигра, по-

тому что мы живем в Сибири, эти 
животные обитают рядом с нами, 
наши соседи, можно сказать. Сказку 
писал целую неделю, когда было вре-
мя. Не скажу, что было сложно. После 
того как стали известны результаты, 
меня пригласили на награждение 
в Москву. Я ездил туда с родителями. 
Мне вручили грамоту и игру по книге, 
а саму книгу отправили по почте уже 
позже, я получил ее прошлым летом, 
— вспоминает Алексей.
Конкуренция среди юных ска-

зочников была нешуточная, со всей 
страны было отправлено 1400 заявок, 
сотрудники Минприроды выбрали 
из них 65 номинантов и 13 победи-
телей. По лучшим сказкам создали 
игру: в фигурки животных, о которых 
написали ребята, встроили чипы с оз-
вучкой и вложили миниатюры в кейс 
с умной колонкой, она воспроизводит 
записи историй, стоит только поста-
вить на нее игрушку.
Кстати, в игрушках сказки зазву-

чали голосами российских актеров 

и музыкантов: Сергея Бурунова, Алек-
сандра Пушного, Сергея Мардаря, 
Петра Глянца, Ольги Зубковой, Лины 
Ивановой, Жанны Никоновой, Ольги 
Шороховой, Владимира Зайцева, 
Анны Бутурлиной. Алешину сказку 
о полосках тигра озвучил Дмитрий 
Билан.
—  Включаю эти сказки своим 

младшим дома на ночь, они слушают 
с удовольствием, — говорит Алеша. 
— Мне нравится не только сказки 
писать, я еще изобретаю немного. 
Хочу сделать жизнь человека лучше 
через автоматизацию. Хожу в кружок 
робототехники, дома тоже собираю 
модели. Недавно думал над идеей 
создания высокоскоростного вакуум-
ного поезда, который перевозил бы 
пассажиров между странами, для 
него необходима была бы прокладка 
огромных труб, что, конечно, ресур-
созатратно, но зато он бы разгонялся 
до 280 км в час. А через неделю после 
того, как я начал работать над идеей, 

узнал, что тайские инженеры пред-
ставили свой проект на ту же тему. 
И он у них получился экономически 
выгоднее.
Еще одна идея Алексея — капсула 

абсолютного погружения, машина, 
способная перенести человеческое 
сознание в компьютер. Ею можно 
управлять на расстоянии и разгады-
вать с ее помощью тайны океанов, 
земли и космоса, будто путешествие 
совершает тот, кто дает команды. 
У Алеши есть и более понятные и уже 
реализованные проекты: дома он сам 
собрал светильник, азбуку Морзе, 
сигнализацию и звонок. Для сборки 
схем 12-летний изобретатель исполь-
зует книгу и электротехнический на-
бор, которые ему подарили родители.
—  У Алеши много разных интере-

сов. До того, как он научился читать 
сам, мы много ему читали, каждый 
вечер. Весь стеллаж дома в детской 
литературе. Истории про Муми-трол-
ля, Алису Селезневу, Гарри Поттера 
и книги про Джорджа — их написал 
Стивен Хокинг. Целенаправленно 
на развивающие занятия сына не во-
дили, но подробно отвечали на все 
его вопросы. Если не знали ответа, 
искали информацию вместе. Когда 
он заинтересовался робототехникой, 
нашли ему кружок, он и сейчас его 
посещает. Заинтересовался физикой, 
купили книгу «Занимательная физи-
ка», после нее Алеша самостоятельно 
нашел в интернете уроки и просмо-
трел их вплоть до восьмого класса. 
Но не все, а именно разделы, свя-
занные с электричеством, — делится 
секретами воспитания Мария Алексе-
ева, мама писателя-изобретателя.
Интересно, что родители Алеши, 

поддерживая его научные интере-
сы, сами к этой сфере отношения 
не имеют: папа мальчика — инженер 
по охране труда, мама по образова-
нию психолог, до декрета работала 
инспектором в центре занятости. 
Рассказывая об увлечениях старшего 
сына, они дают еще один совет: когда 
ребенок хочет посмотреть телеви-
зор, стоит включать ему не только 
мультфильмы, но и передачи про 
животных и технику, чтобы развить 
кругозор.

Елизавета Клинова
Фото Валентина Карпова 

и из семейного архива Алешиных

Алеша Алексеев посещает не только школу, но и дополнительные занятия: 
шахматы, английский, робототехнику, театральный кружок. Все по соб-
ственному желанию. На фото он со своей моделью саксофона, которую 
собрал на робототехнике, запрограммировал и даже воспроизвел мелодии. 
«Везде успеваю, каждый день какой-нибудь кружок, не бывает скучно, 
всегда есть чем заняться. Зимой на лыжах катаюсь, даже в соревнованиях 
участвую», — перечисляет шестиклассник

В детской библиотеке имени  
А. С. Пушкина Алексей презенто-
вал свои награды: книгу с истори-
ями победителей конкурса ««За-
поведная сказка» (их выпустили 
в ограниченном тираже, по коли-
честву авторов) и игру с умной ко-
лонкой. Краснокнижный амурский 
тигр стал героем сказки иркутско-
го школьника
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Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, 
уголь, дрова. Тел. 8‑964‑651‑98‑76.

Антенны. 20 цифровых каналов без абонентской платы. 
Безлимитный интернет. Ремонт. Тел. 608–730.
Ремонт холодильников и морозильных ларей 

на дому, недорого с гарантией, пенсионерам скидки. 
8‑902‑170‑85‑37.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города на выгодных для вас 

условиях за наличный расчет куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т. ч. новые дома). Срочно! Агентствам 

не беспокоить. Тел. 8‑901‑633‑37‑07, 58‑50‑94,  
8‑964‑358‑50‑02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. 
Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский 

тракт, Ново‑Ленино, предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет куплю. Рассмотрю все 

варианты! Агентствам не беспокоить. Тел. 8‑901‑633‑37‑07, 
58‑50‑94, 8‑964‑358‑50‑02.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Фрукт на фото 

1. 8. Штрафной удар в хоккее. 9. 
Излишняя самоуверенность. 10. 
Талантливый архитектор, строитель. 
11. Оружие для убийства. 14. Бальный 
танец. 17. Постройка для скота. 20. 
Корвет, участник русско-турецкой 
войны. 21. Плащ из верблюжьей 
шерсти. 22. Звук несмазанных 
дверных петель. 23. Сорт красного 
виноградного вина. 24. Может завязать 
кочергу узлом. 25. Центр вращения. 
26. Город в Южной Америке. 27. Идол, 
языческий божок. 30. Спутник Сатурна. 
31. Архитектурные украшения. 36. 
Провинция на севере Испании. 37. Меч 
скифов. 38. Название нескольких видов 
напитков. 39. Растворитель красок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гвоздик для 
закрепления бумаги. 2. Посуда для 
вина на Руси. 3. Влиятельное лицо. 
4. Забота, которая стала в тягость. 5. 
Тарелка под чашку. 6. Благовонное 
вещество. 11. Предмет одежды. 12. 
Атрибут многоженства. 13. Давление, 
нажим. 14. Единица напряжения. 
15. Станок артиллерийского орудия. 
16. Хлопчатобумажная ткань. 17. 
Одна из сторон здания. 18. Короткий 
рекламный фильм. 19. Дерево с 
ядовитым соком. 28. Принадлежности 
обихода. 29. Пустыня в Ливии. 32. Река 
в Сибири. 33. Пиломатериал. 34. Сосуд 
для вина. 35. Постройка на фото 2.Ответы: по горизонтали: 7. Ананас. 8. Буллит. 9. Апломб. 10. Зодчий. 11. Наган. 14. Вальс. 17. Ферма. 20. Або. 

21. Аба. 22. Скрип. 23. Лафит. 24. Силач. 25. Ось. 26. Ика. 27. Кумир. 30. Титан. 31. Декор. 36. Овьедо. 37. 
Акинак. 38. Орчата. 39. Ацетон.
По вертикали: 1. Кнопка. 2. Ендова. 3. Особа. 4. Обуза. 5. Блюдце. 6. Фимиам. 11. Носок. 12. Гарем. 13. 
Напор. 14. Вольт. 15. Лафет. 16. Сатин. 17. Фасад. 18. Ролик. 19. Анчар. 28. Утварь. 29. Идехан. 32. Енисей. 33. 
Обапол. 34. Бокал. 35. Шалаш.


